

### De Serie Mundial

Los Astros avanzaron a la Serie Mundial tras vencer 6-4 a los Yanquis y quedarse con la Serie de Campeonato de la Liga Americana; José Altuve pegó jonrón para romper el empate.



### Suman más medallas

Los atletas colimenses sumaron cuatro medallas más, una de oro, dos de plata y una de bronce, en el paraatletismo de la Paralimpiada Nacional.

# Contaminación del relleno acaba huerta de limón

El agroproductor Manuel Mojarro denuncia que el Ayuntamiento de Colima tiró 40 toneladas de basura cerca de su parcela de limón persa; afirma que no se tiene control de los lixiviados; Imades pide a la Comuna retirar los desechos

#### **Hugo RAMÍREZ PULIDO**

El agroproductor Manuel Mojarro Topete denunció que el Ayuntamiento de Colima no ha retirado las 40 toneladas de residuos sólidos que dejó en un predio cercano al relleno sanitario y le está afectando su propiedad, debido a la contaminación y los lixiviados que se originan por la basura.

Explicó que hace 5 años tenía cultivadas 10 hectáreas de limón persa, de calidad de exportación, sin embargo, debido a la contaminación que provoca el relleno sanitario, su fruto ya no lo pudo comercializar debido a que la tierra fue intoxicada.

Sostuvo que cada año producía alrededor de 400 toneladas del cítrico, "tenía riego de aspersión y todo bien establecido, lo que pasa es que vinieron los compradores, vieron todo este mugrero y dijeron '¿qué caso tiene seguir comprando?".

Detalló que en 2014, le propusieron comprarle 5 hectáreas de su terreno, que colinda con el relleno sanitario, y fue adquirido 2.5 hectáreas por Gobierno del Estado y 2.5 por el Ayuntamiento de Coli-

Explicó que el camino para llegar a su parcela, poco a poco fue cerrándose porque el relleno sanitario cada día necesita de más

Mencionó que en las 2.5 hectáreas del Ayuntamiento de Colima vertieron las 40 toneladas de basura, y hasta la fecha no las han retirado, y el camino para llegar a su parcela que colinda con el relleno sanitario se encuentra en malas condiciones, debido a que por ahí pasan camiones pesados para dejar ramas y troncos.

Braulio Arreguín Acevedo, encargado de plantas y del relleno sanitario del Imades, explicó que debido a que ya está saturado el relleno, están proyectando la creación de una celda, donde se están realizando las gestiones a través del Fondo Metropolitano para cumplir con el compromiso de seguir recibiendo los residuos de los seis municipios de la zona norte.

Explicó que están realizando las gestiones con el Ayuntamien to de Colima para que retire las 40 toneladas de residuos sólidos y que limpie la zona que colinda con la parcela del productor Manuel Mojarro.

LOCAL/A3



Foto de Hugo Ramírez

El agroproductor Manuel Mojarro (izquierda) dialoga con Braulio Arreguín, encargado de plantas y del relleno sanitario del Ima-

#### PEDÍAN DINERO EN BARES

## Detecta y apoya el DIF Municipal a más de 20 menores explotados

Elena del TORO

Autoridades del DIF Municipal Colima han detectado a menores de edad vendiendo diversos artículos y pidiendo dinero en bares de la ciudad, durante la madruga-

Lo anterior fue informado por la presidenta del DIF en esta capital, Azucena López Legorreta, quien detalló que hasta el momento, esa institución ha atendido a 24 menores y 20 de ellos ya se encuentran resguardados en al-

Señaló que la explotación laboral infantil es un problema grave, por lo cual fue creada la Procuraduría de Atención de Niñas, Niños y Adolescentes del Municipio de

Manifestó que en conjunto con otras autoridades, se hacen recorridos para desalentar el trabajo infantil, "mediante pláticas con los dueños de negocios e incluso visitas a los hogares de los menores".

Destacó que también se han interpuesto procesos jurídicos contra los explotadores, quienes no siempre son los padres, "a veces también el padrastro, el vecino o la abuelita".

LOCAL/A2



Foto de Alberto Medina

### **REINA DE LA FERIA**

Fue electa Ana Paulina González Ochoa, representante del municipio de Comala, Reina de la Feria de Todos los Santos Colima 2019. El 31 de octubre será coronada por el gobernador del estado, José Ignacio Peralta Sánchez.

Revela Jiménez

**Bojado intereses** 

oscuros en proceso

interno de Morena

El dirigente estatal de Morena,

Sergio Jiménez Bojado, alertó la

existencia de interese oscuros en

el proceso estatal de renovación

de 20 consejeros que participa-

rán en la elección de la nueva di-

Tras señalar que la elección de consejeros será el próximo 27 de octubre, dijo que "hay gente interesada en descarrilar un proceso que se debe llevar a cabo con mucha civilidad, con mucha racionalidad, pero quienes persiguen esos intereses, pretenden exhibirnos como rijosos, como incongruentes, y tenemos que

Respecto a de dónde pudieran venir esos intereses obscuros, Jiménez Bojado respondió que "de emisarios del pasado, de la mafia del poder", sin embargo,

"Es el conjunto de intereses

de poderes fácticos, no solamente de partidos, sino también quienes están contra este proyec-

to alternativo de Nación", asegu-

LOCAL/A3

rigencia nacional.

cuidar eso", indicó.

no dio nombres.

**Hugo RAMÍREZ PULIDO** 

## y Trump "congelar" tráfico de armas de alto poder **EL UNIVERSAL**

**Acuerdan AMLO** 

OAXACA, OAX.- Los presidentes de México, Andrés Manuel López Obrador, y de Estados Unidos, Donald Trump, acordaron tomar acciones inmediatas para "congelar" el tráfico de armas de alto poder hacia nuestro país.

El acuerdo se da luego de que el crimen organizado usara este tipo de armas el jueves pasado en Culiacán, Sinaloa, en el operativo fallido contra Ovidio Guzmán, hijo de Joaquín El Chapo Guzmán.

Así lo informó el canciller Marcelo Ebrard Casaubón al dar a conocer los temas que se trataron en la conversación telefónica entre ambos mandatarios.

'Quiero plantearle, dijo el Presidente (López Obrador) que usando tecnología en los dos países, cerremos, en la frontera, congelemos el tráfico de armas que es lo que está causando bajas en México, y la respuesta del presidente Trump fue que a él le parecía muy bien que se haga con base en tecnología", dijo Ebrard que ese fue uno de los temas en la llamada que ambos jefes de Estado sostuvieron ayer por la **NACIONAL/A8** 

### **POR IRREGULARIDADES**

## Abre Contraloría Municipal 50 procesos a funcionarios

**Elena DEL TORO** 

El regidor del Ayuntamiento de Colima, José Cárdenas Sánchez, informó que la Contraloría de ese municipio tiene abiertos 50 expedientes contra funcionarios públicos, por presuntas irregularidades en el ejercicio de su encargo.

Recordó que, de acuerdo con la nueva Ley General de Responsabilidades, la Contraloría Municipal tiene facultades para aplicar sanciones a funcionarios que cometen irregularidades no graves.

El munícipe expresó que "ya están en proceso muchos expedientes de funcionarios públicos que, por alguna razón, incurrieron en omisiones que se deben acla-

También comentó que al interior de la administración capitalina se creó el Código de Ética, "con la finalidad de propiciar la integridad de los servidores públicos, además de que vigilará las conductas de los funcionarios".

LOCAL/A2



Foto Coordinación de Prensa

## **NOMBRAMIENTO**

El gobernador José Ignacio Peralta Sánchez nombró director general del Instituto para el Medio Ambiente y Desarrollo Sustentable del Gobierno del Estado a Erik Guzmán Álvarez, a quien encomendó trabajar con esfuerzo y compromiso en beneficio de los ciudadanos y del medio ambiente. LOCAL/A2

## OPINIÓN

fragilidad de nuestro orden interno se hizo no sólo evidente, sino que se presentó desnudo a los ojos de prácticamente todos. Ahora se vuelve botín de todas las especulaciones y plato frío de todas las ambiciones ••.

**ROLANDO CORDERA A 5** 

Óscar LLAMAS SÁNCHEZ Rogelio PORTILLO CEBALLOS Gerardo OCÓN DOMÍNGUEZ Ma. Eugenia GONZÁLEZ PEREYRA Carlos RAMÍREZ



## Nombra Gobernador a nuevo titular del Imades

Erik Guzmán Álvarez fue nombrado director general del Instituto para el Medio Ambiente y Desarrollo Sustentable del Gobierno del Estado (Imades) por el gobernador José Ignacio Peralta Sánchez, quien le encomendó trabajar con esfuerzo y compromiso en beneficio de los ciudadanos y del medio ambiente.

Mediante boletín

Hugo VELÁZQUEZ prensa, se informó que, por za prevenir, proteger y ressu parte, Guzmán Álvarez agradeció al Gobernador del estado la confianza depositada en esta nueva asignación, la cual, dijo, lo compromete a brindar su mejor esfuerzo en beneficio de la sociedad v del estado.

Asimismo, el titular de la dependencia mencionó que hay muchas cosas buenas que vienen para el medio ambiente en el estado de Colima, ya que siempre es prioridad de para el Instituto que encabetaurar la cuestión medioambiental en la entidad.

Cabe mencionar que Guzmán Álvarez es licenciado en Derecho por la Universidad de Colima y realizó la maestría en Derechos Humanos; además se desempeñaba como encargado del Despacho del Instituto para el Medio Ambiente y Desarrollo Sustentable del Gobierno del Estado y anteriormente fue coordinador jurídico de este instituto.

## **Detecta DIF Municipal** explotación laboral infantil

Elena DEL TORO

El DIF Municipal Colima ha detectado a menores de edad vendiendo dulces y flores, así como pidiendo dinero, en bares durante la madrugada, por lo que la institución ha atendido a 24 menores y 20 están resguardados en albergues.

Así lo informó la presidenta del DIF Municipal Colima, Azucena López Legorreta, quien precisó que esta actividad de explotación laboral infantil es tremenda, por lo que para desalentarla y erradicarla crearon hace 4 meses la Procuraduría de Atención de Niñas, Niños y Adolescentes del Municipio de Colima.

Entrevistada por Diario de Colima, indicó que hace un año continuaron con el programa Pannar, a través del cual recorrieron el centro y zonas de bares y restaurantes, en donde detectaron la actividad de explotación laboral infantil.

En los primeros recorridos, de acuerdo al protocolo, desalentaron a las empresas y a las familias de los menores, y posteriormente los visitaron en sus hogares para apoyarlos de forma integral.

Sin embargo, conside-ró, les hacía falta "cerrar la pinza, y convocamos a un grupo interinstitucional, intersecretarial, de personas de Derechos Humanos, de la Secretaría del Trabajo, el Instituto Nacional de Migración, y en conjunto hicimos los recorridos para desinfantil".

seguía haciendo falta algo y crearon la Procuraduría de Atención de Niñas, Niños y Adolescentes del Municipio de Colima, "que es la primera en el estado, ahí finalmente cerramos la pin-za, podemos tomar acciones más contundentes a quienes están explotando laboral-

mente a los menores". Con este trabajo, señaló que han puesto en albergues a menores y tienen procesos jurídicos contra los explotadores, "que no siempre es la mamá o el papá, a veces es el padrastro, el vecino, la abuelita, alguien de la colonia que pasan por ellos". También detectaron a menores que traen de otros municipios como Tecomán.

"Es una actividad tremenda porque los traen a altas horas de la noche, en la madrugada, los hacen entrar a bares, no van a la escuela, muchos los hemos encontrado que no saben leer y tienen 12 ó 13 años".

À los que han detectado en esta situación, ahora ya van a la escuela y "observamos que vayan regularmente y que cumplan con el derecho humano a la educación y a la vida sana".

De los menores que han detectado, refirió que casi siempre son los mismos los que están en la noche, "entre 16 y 20 niños, inclusive en las temporadas altas sube a 25; estamos desalentado esta actividad con medidas y políticas muy puntuales".

Mencionó que a los menores les dan a vender dulces, juguetes, flores, incluso solo pedir dinero con No obstante, dijo que el pretexto de ayudar a un

Añadió que también intentan concientizar a los ciudadanos para que no les den dinero "porque no les cambia la vida, precisamente es lo que los adultos que lo acompañan y lo explotan es lo que los niños obtengan lástima para acceder a más dinero", por lo que se debe denunciar a la Policía Municipal para que tome cartas en el asunto.

Aseveró que han aplicado sanciones a quienes explotan a los menores de

-¿A qué sanciones se hacen acreedores quienes explotan a los menores? se le preguntó.

"Las sanciones para alguien que explota a un niño laboralmente es la cárcel, pero hasta este momento no tenemos ningún proceso jurídico que haya terminado con esa sanción drástica, pero estamos en el camino, se han retirado a los albergues y la familia está comprobando que puede ser apta para volverlos a tener de regreso, se han restituido en las escuelas y se hace todo lo que se pueda porque creemos que un niño está mucho mejor en su entorno familiar, que tenerlo en un albergue".

Sostuvo que buscan no llegar al extremo, "pero en caso de que tengamos que salvaguardar a un niño o adolescente de las garras de una banda de trata o familiares que no coinciden su vida económica si no es a través de lo que lleve el dispuestos a llegar hasta las últimas consecuencias".



Foto de Alberto Medina

### **SALUDO**

El rector de la Universidad de Colima, José Eduardo Hernández Nava, saluda al periodista Héctor Sánchez de la Madrid, en el marco de la presentación del Ballet Nacional de Hungría Szeged, dirigido por Tamas Juronics, en el Teatro Universitario, con las puestas en escena Don Juan y Carmina Burana. Los acompaña la señora Alicia López de Hernández.

#### **MUNICIPIO DE COLIMA**

## Tiene Contraloría 50 expedientes de presuntas irregularidades de funcionarios públicos

**Elena DEL TORO** 

Aproximadamente 50 expedientes de presuntas irregularidades de funcionarios públicos tiene la Contraloría Municipal del Ayuntamiento de Colima, señaló el regidor José Cárdenas Sánchez, presidente de la Comisión de Anticorrupción y Transparencia del Cabildo.

Entrevistado por **Diario de Colima**, habló sobre las modificaciones a los reglamentos municipales conforme las reformas a la Ley General de Responsabilidades, y que la Contraloría Municipal tiene un papel más relevante en la vigilancia y aplicación de sanciones en materia de responsabilidades de los servidores públicos.

Así crearon un reglaiento interno de la Contra loría, pues ya pueden emitir sanciones en faltas no graves, por lo que se fortaleció a la institución en la vigilancia y aplicación de sancio-

"Ya está en vigor el reglamento y están en proceso muchos expedientes con el objetivo de deslindar las responsabilidades".

A pregunta expresa, dijo que son aproximadamente 50 expedientes de funcionarios públicos que por alguna razón hubo omisiones o cuestiones no claras que se tienen que aclarar y se tiene que realizar un procedimiento para deslindar responsabilidades.

Indicó que también modificaron el Comité de Transparencia para que lo presida la Contraloría y no Oficialía Mayor, y se le dieron facultades en los datos

También emitieron el Código de Ética y unos lineamientos para propiciar la integridad de los servidores públicos, ya que es un tema nacional la implementación de reglas que contribuyan a la integridad de todos los servidores públicos.

Abundó que un Comité de Ética estará vigilando las conductas de los servidores públicos en su integridad como funcionarios y en su

"El Código de Ética es muy claro y abonaría mucho con el Comité de Ética a evitar muchas actitudes que repercuten en el servicio de la ciudadanía e incluso ante el actuar de los funcionarios en su convivencia".

Dijo que el Código de Ética contempla sanciones que tendrán como filtro el Comité, que se crearía entre noviembre, que los funcionarios deben tener un año de antigüedad.

## Denuncian negligencia en el HRU por la muerte de una paciente

ROQUE

Denuncian negligencia en el Hospital Regional Universitario (HRU) en la atención a Aidé Mojarro Maldonado, de 38 años de edad, quien murió el pasado 13 de septiembre, mientras convalecía en el nosocomio tras ser intervenida.

Su padre, Pedro Mojarro Martínez, dijo a **Diario de Colima** que la forma como se atendió a su hija dejó mucho que desear y consideró que ello derivó en su fallecimiento.

Aclaró que su interés no es recibir algún tipo de compensación, sino que se corrijan las fallas, que de acuerdo a su criterio, se cometieron en el HRU, y no se vuelva a repetir.

"Yo pienso que la negligencia se produjo después que la operaron en el HRU, donde ingresó para ya no salir el martes 10 de septiembre; la tuvieron en urgencias y un doctor dijo que era infección en las vías urinarias", recordó.

Detalló que el miércoles

Hugo VELÁZQUEZ otro galeno la valoró y diagnosticó que era dengue, por lo que consideró que no se estaba teniendo un diagnóstico exacto de lo que padecía

> "Al siguiente día (jueves) llegó otro doctor y la examinó del estómago y dijo que era peritonitis, entonces que debieron haberla operado desde que ingresó al hospital ella", resaltó, al mencionar que se ordenó practicarle una operación.

> Relató que Aidé Mojarro ingresó a quirófano a las 7 de la noche del 12 de septiembre, salió alrededor de las 11 de la noche de ese día, confirmándole que estaba bien y pasaría al área recuperación.

> Apuntó que el no pudo verla en ese momento, pues le indicaron que la dejara descansar y que él fuera a la sala de espera, donde le avisarían cualquier situación.

> Destacó que a las 7 de la mañana del 13 de septiembre lo buscó una trabajadora social para decirle que subiera al área donde estaba su hija; ya en el lugar, donde antes de pasar a la sala

un médico lo detuvo para informarle el fallecimiento.

Indicó que el doctor le comentó que "lo sentía mucho, que habían hecho todo lo posible por salvarla, pero que no había resistido la operación, vo le pregunté ¿por qué?, me dijo que porque había perdido mucha sangre en la cirugía".

Recordó que del hospital lo mandaron por tres unidades de sangre al banco, para tenerlas dispuestas si se requería, por ello le comentó al doctor que no entendía su conclusión, "a mí me parecía una mentira que dijera que por falta de sangre.

"Por lo tanto yo pienso que hay mucha negligencia en ese hospital, porque te dicen de una enfermedad, te dicen de otra y otra, te piden sangre y que fallece por falta de sangre", dijo.

Mencionó que durante el tiempo que su hija estuvo hospitalizada notó que los médicos principiantes tenían pocas consideraciones con los pacientes, al detallar que a su hija uno de ellos la lastimó al momento de querer ponerle un medicamento via intravenosa.

Señaló que solicitó ver al director del HRU, a quien le comentó que "le parece injusto que haya personas inexpertas atendiendo pacientes, muchas veces tan delicado, que él debería estar al pendiente de todos los doctores".

Apuntó que el Director le solicitó le presentara una carta de inconformidad, para tener un documento que respaldara la llamada de atención a los médicos, "esto no se trata de una llamada de atención, se trata de una vida y de varias que a lo mejor han perdido la vida por una negligencia por ustedes", le respondió.

Mencionó que no ha acudido a ninguna instancia para reclamar o poner su queja sobre lo ocurrido, pues reiteró que su fin no es una compensación, sino que se corrija.

Finalmente, dijo que todo lo que vivió ha sido un proceso fuerte, pero más al mencionar que su hija deja dos niñas, de 5 y 2 años de edad, que él se hará cargo, ya que era madre soltera.

#### **SE APEGARON A PROTOCOLOS EN** ATENCIÓN A PACIENTE FALLECIDA

El Hospital Regional Universitario (HRU) negó se haya cometido negligencia en la atención que recibió la paciente Aidé Mojarro Maldonado durante su internación y que falleciera en el lugar el 13 de septiembre de este año.

A través de un escrito de la dirección del HRU, que encabeza el doctor José Valtierra Alvarez, dan respuesta a la inconformidad que planteó Pedro Mojarro Martínez, padre de la paciente, a esta Casa Editora.

Establecen que actuaron en todo momento de acuerdo a los protocolos y Guía de Práctica Clínica, además de brindarle toda la información al familiar de la paciente. A continuación la respuesta:

"En relación a la queja sobre falta de atención a una paciente de 38 años en el Hospital Regional Universitario, la dirección del nosocomio informa que en todas las intervenciones que tuvo se le brindó la atención médica especializada y seguridad para su estabilización.

"La última vez que fue atendida, ingresó por urgencias el día 10 de septiembre a las 3:43 horas, luego de referir tenía ya tres días con dolor intenso, por lo que en virtud de su estado crítico fue ingresada a hospitalización.

"Allí recibió atención médica especializada que de acuerdo a los protocolos y Guía de Práctica Clínica son las apropiadas para tratar su padecimiento.

"Cabe mencionar que la paciente recibía atención médica en el nosocomio desde el año 2012 donde recibió atención y tratamiento médico por especialistas en cirugía, medicina interna, reumatología, además de terapia intensiva, hospitalización y otros servicios auxiliares.

"Las complicaciones a la salud de la paciente asociadas a otros múltiples padecimientos requirieron diversas intervenciones a lo largo de los últimos años; todas ellas con diversos especialistas quienes notificaron los riesgos y cuidados que debía tener la paciente debido a sus enfermedades desarrolladas.

'Se entiende el dolor que puede causar el fallecimiento de un familiar, y por ello, también se tuvo comunicación con el padre de la paciente a quien se le brindó toda la información médica.

"El Hospital Regional Universitario mantiene su nivel de calidad en todos sus equipos de trabajo para atender al año 5,156 cirugías en promedio anual".



Fundador Manuel Sánchez Silva / Presidente del Consejo de Administración Héctor Sánchez de la Madrid / Coordinador General Lic. Guillermo Aguilar Palencia / Director General Armando Martínez de la Rosa / Subdirectora General Patricia Sánchez Espinosa / Director de Información Carlos García Lemus / Director Editorial Alberto Magallón Estrada / Director General de Medios Digitales Héctor Sánchez Espinosa / Coordinador de Medios Digitales Pedro Rosas Alatorre / Gerente General Lic. Enrique Zárate Canseco / Contador General C.P. Raymundo Gómez Pérez. Los artículos son responsabilidad de quienes los firman. Diario de Colima, periodicidad: diario. Editor responsable de Información: Carlos García Lemus. Responsable Editorial: Alberto Magallón Estrada. No. Certificado de Reserva Otorgado por el Instituto Nacional de Derecho de Autor: 04-2018-050813475900-203, No. Certificado de Licitud de Título 13781, Número de Certificado de Licitud

Fundado el 8 de noviembre de 1953. Registrado como artículo de segunda clase en la Administración de Correos el 20 de enero de 1954. Representante de Publicidad en la Ciudad de México, D.F., Medios Masivos Mexicanos, Tel. 0155-53-40-24-50 Servicios Informativos: Notimex/SUN. http://www.diariodecolima.com Consulte nuestro Aviso de Privacidad http://www.diariodecolima.com/aviso-de-privacidad/ TELÉFONOS: DIRECCIÓN GENERAL (312) 312-56-88 / PUBLICIDAD (312) 316-1800 ext. 230-232 Email: gventas@pucoma.com / SUSCRIPCIONES (312) 316-1800 ext. 161 / REDACCIÓN (312) 316-1800 ext. 107, 108/ DENUNCIAS CIUDADANAS (312) 316-1800 ext. 107, 108/ Email: redaccion@diariodecolima.com / reda.diariodecolima@gmail.com

de Contenido 11354. Domicilio de la publicación, imprenta y distribución: Av. 20 de Noviembre 580, Col. San Pablo, C.P. 28060, Colima, Colima





CONTÁCTANOS

- (312) 31 3 63 00
- www.laguadalupana-casafuneral.com
- info@laguadalupanacasafuneral.com
- f La Guadalupana Casa Funeral

ESTAMOS CONTIGO.

## Obituario Semanal

"Hay personas que se quedan en nuestro corazón, porque no pueden quedarse para siempre en nuestra vida"

Niña Candelaria Guadalupe Zacarías

Maestra María Rodríguez Hernández

Sra. Amalia Castellanos Sánchez

- Sra. Antonia García Martínez
- Sra. Blanca Esthela Moreno Castillo
- Sra. Celsa Guzmán Carrasco
- Sra. Felícitas Ramírez Alatorre
- Sra. Francisca Díaz Robles
- Sra. Gloria Concepción Mendoza Lara Sra. Gloria de la Concepción Martínez
- Sra. Hilda Cárdenas Vázquez
- Joven Ángel Ricardo Pérez Zamora Joven Brian Alexis Manzo González
- Joven Heriberto Castro Díaz Joven Jesús Alejandro Felipe Alatorre
- Sra. Ma. Guadalupe Serrano Barajas
- Sra. María Apolinar Hernández Calderón
- Sra. María Lucila Cruz Villanueva Sra. María Trinidad Cisneros
- Sra. Nancy Yaneth Burciaga Anguiano
- Sra. Ramona Serratos Beltrán
- Sra. Rosa Martínez Rubio
- Sra. Zenaida Santana Castañeda
- Sr. Marcos Alfredo Cuéllar Serrano
- Sr. Onofre Ramírez Michel
- Sr. Óscar Manuel Farías Mendoza
- Sr. Pedro Magaña Brambila
- Sr. Pedro Reyes Méndez
- Sr. Ramón Farías Ochoa Sr. Raúl Mendoza Jiménez
- Sr. Ricardo Michel Rodríguez Sr. Sergio Alejandra Quiles Peña
- Sr. Silvestre Santana Ramírez
- Sr. Virginio Rodríguez García

Por siempre en nuestros corazones...





Fotos de Hugo Ramírez

El productor Manuel Mojarro Topete denunció que el Ayuntamiento de Colima no ha retirado las 40 toneladas de residuos sólidos que dejó en un predio cercano al relleno sanitario. La contaminación que generan los desechos y lixiviados le están afectando su propiedad.

## Piden al Ayuntamiento retire residuos de predio cercano al relleno

**PULIDO** 

El Ayuntamiento de Colima no ha retirado las 40 toneladas de residuos sólidos que dejó en un predio cercano al relleno sanitario, denunció el productor Manuel Mojarro Topete, quien lamenta que les está afectando su propiedad, debido a la contaminación y los lixiviados que se originan.

Comentó que hace 5 años tenía cultivadas 10 hectáreas de limón persa, de calidad de exportación, sin embargo, debido a la contaminación que provoca el relleno sanitario, su fruto ya no lo pudo comercializar

Hugo RAMÍREZ debido que la tierra fue intoxicada.

Recordó que cada año estaba produciendo alrededor de 400 toneladas, "tenía riego de aspersión y todo bien establecido, lo que pasa es que vinieron los compradores, vieron todo este mugrero y dijeron '¿qué caso tiene seguir compran-

Indicó que en 2014 le propusieron comprarle 5 hectáreas de su terreno que colinda con el relleno sanitario, donde fue adquirido 2.5 por Gobierno del Estado y 2.5 por el Ayuntamiento de Colima.

Explicó que el camino para llegar a su parcela,

poco a poco fue cerrándose porque el relleno sanitario cada día necesita de más espacio, "les vendí 5 hectáreas, 2.5 a Gobierno del Estado y 2.5 hectáreas al Ayuntamiento de Colima".

Mencionó que en las 2.5 hectáreas del Ayuntamiento de Colima vertieron las 40 toneladas de basura, y hasta la fecha no las han retirado, y el camino para llegar a su parcela que colinda con el relleno sanitario, se encuentra en malas condiciones, debido a que por ahí pasan camiones pesados para dejar ramas y troncos.

"Ellos bajan por una pendiente del relleno sanitario, pero me han dejado

basura en el predio que limita conmigo, y aquí en esta zona cerca de mi propiedad están dejando cerros y cerros de ramas y troncos que después queman".

Braulio Arreguín Acevedo, encargado de plantas y del relleno sanitario del Imades, explicó que el Imades está administrando este relleno sanitario desde el 12 de octubre de 2018.

"A petición del municipio de Colima, en septiembre del año pasado, v ante la imposibilidad financiera y técnica de poder administrarlo, lo cede a Gobierno del Estado a través de una firma de convenio de coordinación".

Comentó que debido a que ya está saturado el relleno, están proyectando la creación de una celda, donde se están realizando las gestiones a través del Fondo Metropolitano para cumplir con el compromiso de seguir recibiendo los residuos de los seis municipios de la zona norte, "la nueva celda especifica 1.2 hectáreas".

Explicó que están realizando las gestiones con el Ayuntamiento de Colima para que retire las 40 toneladas de residuos sólidos y limpie la zona que colinda con la parcela del productor Manuel Mojarro.

Manuel Mojarro explicó que se está generando una

gran contaminación porque no se tiene un control de lixiviados, que son todos los escarmientos de la basura, y que pueden incluso, llegar a los mantos freáticos.

Además, mencionó que en una parte de su propiedad instaló una minera, donde extraen materiales para construcción, sin embargo, dejó de sacar material porque la arena tiene un olor extraño a basura y a sus clientes ya no les interesó seguirle comprando.

Abundó que este tema de contaminación perjudica a toda la sociedad, y no sólo a quienes viven cerca del relleno sanitario, debido a que es un tema de salud pública.

## **Cuenta Banco** de Sangre con suficiencia para emergencias

**Hugo VELÁZQUEZ ROQUE** 

El Centro Estatal de la Sanguínea Transfusión (CETS) cuenta con la suficiencia de sangre para pacientes, hospitalizados o atención de emergencias, por lo que sus componentes están garantizados y seguros para la población.

Mediante boletín prensa, se informó que las personas que cuenten con orden de servicio por cirugía programada o emergencia pueden acudir a recibir las unidades como es lo acostumbrado.

Asimismo, se continúa con la opción de reponerla, posterior a que sea utilizada en la atención médica.

Existen en el Hospital de Manzanillo y en el



Foto Coordinación de Prensa

Garantizada, la sangre en el Centro Estatal de la Transfusión Sanguínea para pacientes, hospitalizados o atención de emergencias.

de Tecomán dos unidades de extracción donde acuden donantes a realizar sus aportaciones ya sea voluntaria y altruista o por reposición.

El tema de la donación voluntaria de sangre se ha impulsado de manera importante los últimos años gracias al apoyo de organizaciones civiles y de la población en general.

Es importante mantener la buena voluntad, disposición y convertirse en donadores voluntarios para salvar vidas.

Al inicio de la segunda quincena de octubre, fue tema de referencia, la cual ocasionó algunas molestias en ciudadanos; sin embargo, ya fue atendida y solu-

detectada una falta en el sis-

## Podrá PRI desarrollar su actividad partidista con menor presupuesto

**PULIDO** 

Aunque no mencionó cifras, el dirigente estatal del PRI, Enrique Rojas Orozco, aseguró que la reducción de presupuesto por los pocos espacios ganados en la pasada elección, no detendrá a su partido para realizar el trabajo como instituto político.

"Se presentó una disminución en el presupuesto del partido (PRI), pero al final de cuentas, con lo que tengamos vamos a trabajar, con las condiciones que se nos enfrenten vamos a trabajar", indicó.

Destacó que el PRI fue el único partido político que estuvo atento para apoyar a los afectados por los fenómenos hidrometeorológicos pasados, que generaron daños en los municipios costeros del es-

Explicó que como partido están muy atentos al acontecer cotidiano, capacitando a sus cuadros recurrentemente y se generan de manera permanente proyectos para llevar programas sociales a la pobla-

### Propone Jiménez Bojado depurar padrón de Morena de encuesta, como lo propuso cional de Morena.

**ESTRADA** 

El dirigente estatal de Morena, Sergio Jiménez Boiado, señaló que están solicitando una auditoría y depuración del padrón del partido, porque consideran que tiene datos inflados y algunas irregularidades que deben subsanarse.

Inclusive, dijo que la renovación de la dirigencia nacional de Morena debería retrasarse o realizarse a través el presidente Andrés Manuel López Obrador.

Tras comentar que en dicho padrón aparece una afiliación de más de 3 millones de personas, propuso que se haga una depuración para tener un listado confiable.

Indicó que el próximo 27 de octubre se llevarán a cabo las asambleas distritales en Colima y Manzanillo, para elegir a los delegados que serán los responsables de elegir al nuevo líder na-

Comentó que "es un tema penoso, pero lo tenemos que tratar, para darle certidumbre a los procesos internos de elección de Mo-

Explicó que, por ejemplo, los candidatos a diputados plurinominales de la pasada elección no aparecen en dicho padrón, por lo que es una irregularidad, porque deberían estar afiliados al partido para poder ser postulados.

#### **SECRETARÍA DE SALUD**

## Sobrevivientes se suman a prevención y detección oportuna del cáncer de mama

En el marco del Día Mundial de la Lucha contra el Cáncer de Mama, la titular de la dependencia, Leticia Delgado Carrillo, ofreció un desayuno a las mujeres que han sobrevivido a esta patología

Hugo VELÁZQUEZ **ROQUE** 

Treinta sobrevivientes al cáncer de mama se sumarán a la Secretaría de Salud y Bienestar Social del Gobierno del Estado como promotoras en la sensibilización para la prevención y detección oportuna

del cáncer de mama. A través de un boletín de prensa, se informó que lo anterior, al aceptar la invitación que hizo la secretaria de Salud, Leticia Delgado Carrillo, durante el desayuno que se ofreció en el marco del Día Mundial de la Lucha contra el Cáncer de Mama a las mujeres que han sobrevivido a esta patología.

Invitó a las mujeres a anteponer su cuidado personal y hacerse la detección o tratamiento oportuno que evitaría llegar a etapas avanzadas o incluso a la muerte, ya que un diagnóstico temprano marca la diferencia entre el pronóstico de sobrevida y la respuesta al tratamiento.

La titular de la Secretaría de Salud señaló que está comprometida con la población para diagnosticar oportunamente el cáncer de mama en su fase temprana y

aumentar la supervivencia de las pacientes para que tengan una mejor calidad de vida.

Reiteró que en la institución se promueve la autoexploración a partir de los 20 años de edad y se realizan acciones para la detección temprana de esta patología, como la citología vaginal desde los 25 años y la mastografía en mayores de 40 años.

Por ello, dijo, el gobernador José Ignacio Peralta Sánchez anunció la realización de mastografías gratuitas para mujeres mayores de 40 años, sobre todo aquellas que tiene algún antecedente familiar directo.



### REPORTAJE

**ELENA DEL TORO** 

## Más de un siglo produciendo hielo

OR más de un siglo, la fábrica de hielo Gómez Guerra ha tenido en operación sus máquinas productoras de hielo. Está ubicada en la calle Nicolás Bravo, en pleno centro de Colima.

El señor Antonio Gómez Guerra inició con la fábrica en esta capital y también abrió otras en Villa de Álvarez, Tecomán, Armería y Manzanillo. Todas siguen funcionando. Las heredó a sus hijos; a José Gómez Guerra Morales le tocó la fábrica ubicada en el municipio capital.

Hace años las máquinas tenían motores de diésel y luego pasaron a eléctricas. Las barras de hielo primero eran repartidas en carretones de mulas, luego en camionetas y actualmente, las personas llegan en auto, camiones y motocicletas para comprarlo y la empresa aún hace repartos. La finca de la fábrica se encuentra a unos escasos metros del emblemático Auditorio Miguel de Madrid, que primero fue un mercado, luego la central camionera, para finalmente ser un auditorio.

En el inmueble destaca una gran entrada por la cual ingresan los camiones a abastecerse de hielo, al fondo se encuentra la máquina compresora con la cual producen las barras de 50 kilogramos. Ahí, Javier Díaz, quien tiene más de 20 años trabajando en la empresa, saca las barras de la máquina y se las entrega al despachador. Dice que le gusta mucho su trabajo y más en una empresa con tanta historia.

En 2014, el Ayuntamiento de Colima entregó al reconocimiento al Mérito Emprendedor a la fábrica de hielo Gómez Guerra, que tenía 98 años de estar en funciones. Entrevistada por Diario de Colima, Laura Beatriz Gómez Zermeño, administradora y propietaria de la fábrica de hielo Gómez Guerra, refiere que nadie le dijo con exactitud en qué año su abuelo Antonio Gómez Guerra inició la fábrica de hielo. Aunque recuerda que el Ayuntamiento de Colima entregó un reconocimiento por 101 años, por ello "yo le calculo unos 105, 106 años".

#### **SUS INICIOS**

Su abuelo era originario de Ciudad Guzmán, y su abuela Antonia Morales Tolentino, de Colima. Vivieron un tiempo en Colima, luego se fueron a radicar a Tecomán, en donde tenían una botica, pero durante la Revolución se regresaron

Aproximadamente en 1910, su abuelo se asoció con un señor Morril, trabajaron en una farmacia ubicada en la calle Madero, misma que compraron al dueño, luego se separó

Dice que su tío Jorge se fue a trabajar a Guadalajara, de donde regresó con la idea de abrir una fábrica de hielo. Así, en la calle Ocampo, Antonio Gómez empezó con una paletería, y empezaron a producir hielo.

La fábrica empezó en la calle Ocampo, luego al fondo de donde se encuentra actualmente instalaron el primer tanque de barras de hielo.

Hace muchos años, el hielo lo repartían en carretones jalados por mulas. Eran tres repartidores los principales, Nacho Ahumada, uno de sus hijos aún reparte hielo; Alberto Piña, uno de sus hijos y un nieto siguen la tradición, y David Villaseñor, de él ya no queda ninguno de sus hijos.

Hace unos 65 años cambiaron el tanque a las nuevas instalaciones, lugar en donde está en la actualidad, para aumentar la producción. Las máquinas eran compresores con motor de diésel.

Entre 1968 y 1970, su papá José Gómez Guerra quitó los motores de diésel y metió eléctricos. Trajo un compresor holandés marca Grasso, que compró en México, es el mismo que utilizaba Pemex. Aún lo usan para fabricar la barra de hielo.

Para satisfacer la demanda, instalaron más tanques en Villa de Álvarez, porque ya no era suficiente la fábrica de la calle Nicolás Bravo. "Era muy grande y el crecimiento del tráfico obligó a sacar una parte de la producción a la Villa, la cual también sigue operando". Recuerda que su papá mandaba hielo a diferentes lugares, para ello lo empacaban con aserrín. El encargado tenía que parar la barra, meterlo a la arpilla, rellenarla con aserrín y cocer el costal y ponerle una etiqueta. A cierta hora la llevaba a la estación, o la central

#### VISIONARIOS Y TRABAJADORES

Afirma que su abuelo fue un hombre visionario en los negocios, pero también su abuela Antonia Morales, porque ella tuvo mucho que ver. "Le gustaba mucho comprar y vender, vendía alhajas, tenía dos, tres, señoras que ofrecían las alhajas en abonos, por eso no se quién fue mejor para los negocios si mi abuelo o mi abuela, pero eso sí, los dos eran muy trabajadores".

#### ÚNICOS EN EL MERCADO

Mientras su abuelo estaba en la fábrica, también estaba la del señor Melesio Espinosa, pero la cerraron.

Indica que el principal producto es la barra de hielo de 50 kilos, "somos los principales productores desde hace mu-



Foto Cortesía

Javier Díaz, quien tiene más de 20 años trabajando en la empresa, saca las barras de la máquina y se las entrega al despachador.



Foto Cortesía

Por más de 100 años, la fábrica de hielo ha estado operando.



Foto Cortesía

El hielo se vende en Colima, Villa de Álvarez, Comala, Coquimatlán, Minatitlán, así como Ixtapilla, Michoacán, y Tonila, Jalisco.

chísimo tiempo, durante muchos años la familia de mi papá fue el único productor de hielo en Colima en toda la zona. "Nada más quedó la fábrica durante mucho tiempo hasta que llegó grupo Bajo Cero, iniciaron en Tecomán y Armería. Había otra fábrica pero era exclusiva de una cervecería, luego la compró Grupo Bajo Cero".

En la actualidad tres empresas producen barras de hielo, pero de cubos hay muchas marcas.

Para Gómez Guerra su fuerte es la barra, pero también tienen en cubo, su marca es El Oso Polar. "En cubo, fuimos

El proceso para fabricar hielo en cubos también se ha modernizado. Primero había maquinas especiales de cubo, era unas cortadoras. "Con una sierra de disco, mi papá apartada cierta producción de barra para hacer el cubo, las barras las metían en una máquina, la primera era de mano, metían la barra parada y la tenían que empujar contra los discos, y había que estarle jalando. Luego construyó un carrusel, eran seis barras, era un carrusel que tenía canastillas en donde paraban las barras.

"Después, siguió la máquina que siguen usando. Ya no cubos, sino cilindros, es un tubo, depende de lo alto de la máquina, es un tubo que se va congelando, luego la máquina entra en descongelación y el tubo se despega, y cae, una persona lo va quebrando".

#### PRODUCCIÓN ACTUAL

Laura Beatriz Gómez señala que tienen instalados cuatro tanques, y en temporada baja, al día mueven en promedio 800 barras, "ya es muy poco a lo que se movía hace 20 años, que eran unas mil 400". La disminución se debe al uso de refrigeradores y congeladores.

El hielo se utiliza para muchísimas cosas, para enfriar y conservar alimentos, y hasta en procesos de construcción, pues en Manzanillo están usando una gran cantidad de hielo

La fábrica surte a Colima, Villa de Álvarez, Comala, Coquimatlán, Minatitlán, así como Ixtapilla, Michoacán, y Tonila, Jalisco. Una parte del reparto lo hace la fábrica, y otra son repartidores independientes que compran ahí y lo venden a sus clientes.

Confía en que la fábrica continuará abierta para seguir ofreciendo hielo, pero tienen el reto de modernizarse en equipo y maquinaria. "Porque el principal compresor es el que instaló mi papá hace mucho tiempo, entonces hay que renovar equipos más automáticos, aunque el sistema de fabricación de hielo en cantidad industrial sigue siendo el mismo, no ha cambiado". Las puertas de la fábrica de hielo Gómez Guerra siguen abiertas, en donde ofrecen el producto con calidad y mucha atención de los trabajadores.

## Efemérides

### 20 de octubre

1980.- Con 50 socios se integra, en Tecomán, la Sociedad Cooperativa de Producción Pesquera "El Chupadero".

1825.- El Congreso de la Unión expide el decreto que abrió el Puerto de Manzanillo al servicio de cabotaje y

1852.- Manuel Álvarez es nombrado jefe político del

1881.- Se inician los trabajos de la vía del ferrocarril de Manzanillo a Colima.

#### 22 de octubre

1890.- Una fuerte tempestad echa a pique las embarcaciones fondeadas en el puerto de Manzanillo, ocasionando serios daños materiales en la población.

1988.- Los principales viveristas de Colima, como Patrik Patton, Ignacio Vaquero Landaverde, Juan Manuel Oseguera, Sergio Monroy, entre otros, decidieron impulsar estas actividades y constituir una Unión Regional para incrementar la producción de flores y plantas de ornato con técnicas avanzadas.

#### 23 de octubre

Día del Médico.

Día Nacional de la Aviación.

1863.- Nace en Villa de Álvarez, el profesor Miguel S. Rivera, escritor pedagógico, articulista, matemático y educador. Muere el 12 de febrero de 1920.

1940.- Se pone en servicio el puente sobre el río Salado, sitio ligado con leyendas de asaltantes y bandoleros. 1972.- El H. Ayuntamiento de Tecomán aprueba el escudo oficial elaborado por el maestro Jorge Chávez Carrillo, a iniciativa del profesor Juan Oseguera Velázquez, y colaboración del grupo estudiantil tecomense UNESTE.

1975.- Se funda la Asociación Ganadera de Comala. Su primer presidente es Eduardo Morales Valencia.

#### 24 de octubre

Día de las Naciones Unidas y Constitución de la ONU,

creada en San Francisco (1945).

1981.- El Congreso local expide la Ley de Apicultura para el Estado de Colima.

1984.- Científicos de Estados Unidos hacen investigaciones sobre las aves existentes en el estado. Informan que hay más de 525 especies.

#### 25 de octubre

1880.- El Templo de San Jerónimo (Cuauhtémoc) se inicia como una pequeña capilla. Las obras de la actual parroquia se comenzaron en 1885, para ser bendecidas el 12 de julio de 1913. Durante su construcción, se mataron dos trabajadores. A otro trabajador, lo mató un rayo, al estar velando al Santísimo.

#### 26 de octubre

1626.- Un ciclón con duración de 5 horas derribó las huertas de cacao, destecha los templos y la mayor parte de las casas de Colima.

1973.- Se establece la tienda del ISSSTE, en la ciudad de Colima.

1986.- La Casa de la Cultura en Colima tributa homenaje a Herminio Candelario Dolores, artista aborigen autodidacta, de Suchitlán.

(Tomado del libro Efemérides de Colima y de México, del profesor Juan Oseguera Velázquez).





# Psico-tips Acúsalo con su mamá o su abuelita

OS trending topics pueden abarcar temas de la vida de los famosos artistas, políticos, deportistas y otras personalidades que se vuelven la comidilla, el tema de sobremesa y a veces, hasta tema de amplios estudios, investigaciones, temas de estudio en colegios y universidades. No es raro que le pase a cada Presidente en su país. En nuestro país también suele suceder; no sé si que es con mayor o menor frecuencia que en otros lugares. Pero lo que sí puedo decir es que hay demasiado sentido común en sus frases. No voy a convertir esta columna en un análisis político, sino más bien quiero que esta "frase política" sea analizada desde una perspectiva psicológica.

Hace algunas décadas, Joseph Luft y Harry Ingham, confeccionaron una gráfica donde se aprecian cuatro posibles zonas de interacción humana en que la primera es la zona más transparente de nuestra persona: Lo que sabemos de nosotros y al mismo tiempo dejamos que otros sepan de nosotros. La segunda es aquella zona donde las personas saben cosas de nosotros que ni nosotros sabemos. La tercera zona es una donde hay cosas que nosotros no sabemos de nosotros mismos ni tampoco las personas saben de nosotros. La última área es aquella donde nosotros sabemos cosas de nosotros, pero que no dejamos que los demás sepan. Las describo en este orden porque la última es sobre la que quiero hacer consciencia. A veces los papás no creemos lo que nos cuentan de nuestros hijos, sino hasta que ya es demasiado tarde.

En muchas ocasiones, y esto lo pueden constatar con algún oficial del Ministerio Público, ni las madres ni los padres de delincuentes sabían que sus hijos(as) se dedicaban a una vida de crimen o delincuencia. Por supuesto, también existen aquellos que lo sospechan (pero no lo quieren saber), otros tantos que lo saben a ciencia cierta y, por supuesto, lamentablemente existen padres que inician a sus hijos en la vida fuera de la ley.

Esto también se puede verificar si hacemos una entrevista a las fuerzas de la ley. Y no se trata de vituperar o criminalizar la maternidad ni la paternidad. Muy al contrario, se trata de revalorarla y al mismo tiempo darle una lista de responsabilidades claras como el agua natural, y no claras como el agua de horchata...

¿Cómo se hace esto? Ya no debe haber excusas diciendo que no existe un manual para ser padres o madres... claro

que lo hay. Se llama Psicología. Los temas son diversos y se puede acceder a ellos en diferentes modalidades para diferentes presupuestos que van desde las instituciones públicas y hasta las privadas.

Por supuesto que no faltará quien diga que a nuestra generación "no necesitó de ir al psicólogo y tampoco había talleres y aquí estamos", pero esa sería simplemente ser presumidos. Y ya sabemos lo que se dice de los presumidos: dime de qué presumes y te diré de qué careces. De hecho, si algo me queda claro es que lo que vemos en las generaciones actuales es inevitable e irrefutablemente el resultado de lo que han hecho durante las generaciones pasadas. Y no se trata ahorita de culpar a nuestros padres o abuelos, sino de establecer el punto de inflexión en que podemos darnos cuenta que existen otras alternativas aparte de las tradicionales. Hoy día podemos abrir el internet y buscar soluciones a cada problema: que si el niño(a) dice groserías, que si moja la cama, que si usa demasiado el celular, que si no quiere estudiar, que si no quiere trabajar en la escuela, que si se mastrabadamente de la caraciado.

Pero si ya no funciona ni el remedio de la abuela, ¿no creen que ya sea hora de visitar a un profesional de la salud emocional y mental? Para eso está la Psicología.

Por cierto, yo no veo mal que si alguien se porta mal, se le acuse con su mamá o abuelita. A veces lo triste es que los papás no creemos lo que nos cuentan de nuestros hijos sino hasta que ya es demasiado tarde. Si no me cree, pregúntele a un policía...

\*Psicólogo

## ARNOLDO KRAUS\*



### Guasón: Nosotros

UASÓN, Joker, es una película que recorre el Siglo 21 y da significado a las últimas décadas del siglo pasado. Por lo anterior, es un llamado a los años por venir: el tiempo entre 2019 y 2030 ó 2040 es magro. Recomponer la vida de la sociedad toma años. La creciente división entre sociedades ricas y pobres exige. La película invita. Ofrece múltiples lecturas, no maniqueas; muestra la realidad tal cual, no la edulcora ni la manipula. Retrata la podredumbre ética actual y disecciona la imposibilidad de escapar del destino: quienes nacen endeudados fenecen endeudados. De ahí su vigencia y la necesidad de pensar en nuestro siglo: 2030, 2040, son años cercanos.

Dejo al lado la inmensa actuación de Joaquín Phoenix y la espléndida dirección de Todd Phillips, además, coautor del guión. Esos aspectos han sido desgranados por críticos cinematográficos, con tino y sin él: los defensores y exégetas de la moral estadounidense —dueños de la doble moral— han tendido a condenarla. La doble moral no requiere permisos ni diálogo: es Trump y el mundo Trump. No así Robert de Niro, presentador de un programa de televisión en la película, quien la semana pasada comentó, al referirse a Trump, "no puedo esperar más para verlo en la cárcel".

Si bien en la película no se explica el origen de la risa incontrolable de Guasón -Arthur Fleck en la película-, es fácil saber que se trata de una enfermedad y no de una actitud voluntaria. Tampoco conocemos si la causa del trastorno data de una infancia triste y complicada, y/o de un traumatismo craneoencefálico durante los primeros años de vida, o bien, de una alteración primaria del sistema nervioso central. Es probable que Fleck sufra epilepsia gelástica, un trastorno poco común caracterizado por episodios de risa incontrolable. Lo que en cambio sí sabemos son los amargos avatares de algunos enfermos, como homosexuales con sida, obesos, personas con deformidades físicas o aquellos cuyo comportamiento social contraviene las normas de la sociedad. Esas personas, con frecuencia excluidos de la sociedad, son estigmatizadas, marginadas y víctimas de bullying. Su precaria autoestima hunde, deprime y resta oportunidades. Esos segmentos poblacionales sufren humillaciones constantes que devienen enojo, impotencia y agresividad, tanto contra individuos como contra la sociedad.

Vivir y convivir con la enfermedad es complejo. No hay binomio más maligno que ser, como Fleck, pobre y enfermo, cuya medicación para tratar la epilepsia se interrumpe debido al recorte de fármacos como parte de las políticas de austeridad de los dueños de su país/casa.

Guasón vivió humillado y marginado. Creció sin oportunidades y ningún esfuerzo fue suficiente para mejorar su calidad de vida y la de su madre a quien cuidaba con esmero y cariño. Al lado de su progenitora, el protagonista escribía su vida día a día. Mañana era un tiempo muy lejano.

La humillación tiende a invisibilizar a las personas: imposible competir en un mundo marcado por el poder del dinero y la "buena" y honorable presencia física requerida por quienes manejan las finanzas del mundo. A lo largo del filme, *Guasón* muestra cuán amplias son las heridas propias de la desigualdad y cuán insuperable es la situación cuando todas las puertas, en ocasiones desde el útero, se encuentran cerradas. La vida laboral de Arthur Fleck no iba más allá de la supervivencia económica.

Los seres humanos ignorados por la sociedad son producto de sistemas económicos insaciables. Son, a la vez, los posibles verdugos del status quo de algunas sociedades –Ecuador es ejemplo vivo—. La manifestación de los payasos hacia el final de la película expresa el repudio por la vileza e hipocresía del poder económico. Thoreau tenía razón cuando escribió acerca de la desobediencia civil: hoy sabemos que es ética y necesaria. Los payasos compañeros de Guasón también lo sabían: marcharon contra el rígido sistema imperante, marcharon por sus vidas.

Michael Moore demanda: "El mayor peligro para la sociedad puede ser que no vayas a ver la película".

\*Médico



## La palabra del domingo

## El clamor de los que sufren

A parábola de la viuda y el juez sin escrúpulos es, como tantos otros, un relato abierto que puede suscitar en las oyentes diferentes resonancias. Según Lucas, es una llamada a orar sin desanimarse, pero es también una invitación a confiar que Dios hará justicia a quienes le gritan día y noche. ¿Qué resonancia puede tener hoy en nosotros este relato dramático que nos recuerda a tantas víctimas abandonadas injustamente a su suerte?

En la tradición bíblica la viuda es símbolo por excelencia de la persona que vive sola y desamparada. Esta mujer no tiene marido ni hijos que la defiendan. No cuenta con apoyos ni recomendaciones. Sólo tiene adversarios que abusan de ella, y un juez sin religión ni conciencia al que no le importa el sufrimiento de nadie.

Lo que pide la mujer no es un capricho. Sólo reclama justicia. Esta es su protesta repetida con firmeza ante el juez: "Hazme justicia". Su petición es la de todos los oprimidos injustamente. Un grito que está en la línea de lo que decía Jesús a los suyos: "Buscad el reino de Dios y su justicia".

Es cierto que Dios tiene la última palabra y hará jus-

Para una gran mayoría de la humanidad la vida es una interminable noche de espera. Las religiones predican salvación. El cristianismo proclama la victoria del amor de Dios encarnado en Jesús crucificado. Mientras tanto, millones de seres humanos sólo experimentan la dureza de sus hermanos y el silencio de Dios.

ticia a quienes le gritan día y noche. Esta es la esperanza que ha encendido en nosotros Cristo, resucitado por el padre de una muerte injusta. Pero, mientras llega esa hora, el clamor de quienes viven gritando sin que nadie escuche su grito, no cesa.

Para una gran mayoría de la humanidad la vida es una interminable noche de espera. Las religiones predican salvación. El cristianismo proclama la victoria del amor de Dios encarnado en Jesús crucificado. Mientras tanto, millones de seres humanos sólo experimentan la dureza de sus hermanos y el silencio de Dios. Y muchas veces somos los mismos creyentes quienes ocultamos su rostro de Padre velándolo con nuestro egoísmo religio-

¿Por qué nuestra comunicación con Dios no nos hace escuchar por fin el clamor de los que sufren injustamente y nos gritan de mil formas: "¿Hacednos justicia?". Si al orar nos encontramos de verdad con Dios, ¿cómo no somos capaces de escuchar con más fuerza las exigencias de justicia que llegan hasta su corazón de Padre?

Amigo(a): La parábola nos interpela a todos los creyentes. ¿Seguiremos alimentando nuestras devociones privadas olvidando a quienes viven sufriendo? ¿Continuaremos orando a Dios para ponerlo al servicio de nuestros intereses, sin que nos importen mucho las injusticias que hay en el mundo? ¿Y si orar fuese precisamente olvidarnos de nosotros y buscar con Dios un mundo más justo para todos?



## De ayer y de ahora Canciones del corazón

ACE unos días escuché tres canciones que despertaron en mí emociones y afectos positivos. Son melodías que hacen referencia a ese hermoso y noble sentimiento que brota del corazón y se dirige a un semejante nuestro, cercano y parecido a nosotros, que es como otro yo. Me refiero sin duda al amigo, aquel ser con el cual nos comunicamos y en donde se establece una relación de benevolencia y confianza recíprocas.

Una de aquellas canciones empieza: "tú eres mi hermano del alma, realmente el amigo, que en todo camino y jornada está siempre conmigo... aquel que me da su amistad, su respeto y cariño...".

Sin duda tener un amigo verdadero, o dicho de otra manera, tener una amistad sincera, honesta y virtuosa, es como tener un gran tesoro. ¿Quién no quiere ser escuchado, comprendido, estimado o recibir diversa clase de bienes? ¿Quién no disfruta de una compañía que es al mismo tiempo agradable, útil y bueno? Porque, como ya lo decía Aristóteles en su tratado sobre la amistad, en Ética a Nicómaco, hay tres tipos de amistad: por placer, por interés o utilidad y la amistad verdadera o virtuosa.

La primera, por el placer que procura, es aquella que se queda, digamos al nivel de lo físico o sensible, en la admiración de dotes o cualidades físicas o frívolas: "porque me cae bien", "porque canta bonito", "porque me invita a comer", "porque viste bien", "porque es atractivo-a", "porque toca hermosamente el piano...". Este tipo de amistad se dirige al placer y cuando éste cambia o desaparece, lo mismo ocurre con la amistad. Son amistades efímeras, repentinas y así como surgen, pueden desaparecer. Estas relaciones son propias de la juventud.

La amistad por interés o utilidad es la que se establece precisamente por la utilidad que se pretende lograr con dicha relación. Las personas se relacionan entre sí no por lo que son ellas mismas o por los valores que encarnan, sino por el resultado "planeado" o interesado que quieren obtener. Este tipo de personas piensa así: "ando con fulano porque es muy influyente y me conviene", "zutano me presta su coche", "si no frecuentara a mengano no me invitaría a Manzanillo...". Es lo que pudiera llamarse relación por conveniencia. Pero la amistad verdadera, sincera o completa, que es la más escasa o rara, es la amistad virtuosa que es la relación entre dos seres que se comunican, se respetan, se aprecian, se ayudan, se comprenden, se aconsejan, se corrigen.

Está basada en valores: veracidad, honestidad, justicia, etcétera. Y que reúne, curiosamente, los tres aspectos que todos los seres humanos buscamos en una relación: que sea agradable, útil, y buena u honesta. Y es rara o escasa porque para encontrarse al otro yo o a uno mismo en otra piel es verdaderamente difícil. Por eso si encuentras a un verdadero amigo, icuídalo!, porque has encontrado un gran tesoro, tal como lo señala la sabiduría bíblica en el libro de los proverbios del rey Salomón.

Y volviendo a las canciones que escuché y que despiertan y enaltecen este hermoso sentimiento de la amistad y, agregaría del amor a Dios, recuerdo unos trozos que decían: "Es tu corazón una casa de puertas abiertas. Tú eres realmente el más cierto en horas inciertas. En ciertos momentos difíciles que hay en la vida, buscamos a quien nos ayude a encontrar la salida.

"Y aquella palabra de fuerza y de fe que me has dado, me da la certeza que siempre estuviste a mi lado. Tú eres mi amigo del alma en toda jornada, sonrisa y abrazo festivo a cada llegada. Me dices verdades tan grandes con frases abiertas. Tú eres realmente el más cierto de horas inciertas...".

O bien, este fragmento con el que me despido: "Yo quiero amor siempre en esta vida, sentir calor de una mano amiga, quiero a mi hermano sonrisa al viento, verlo llorar pero de contento. Quiero llevar este canto amigo a quien lo pudiera necesitar. Yo quiero tener un millón de amigos y así más fuerte poder cantar... Yo quiero tener un millón de amigos y así más fuerte poder cantar...".

Sin duda tener un amigo verdadero, o dicho de otra manera, tener una amistad sincera, honesta y virtuosa, es como tener un gran tesoro. ¿Quién no quiere ser escuchado, comprendido, estimado o recibir diversa clase de bienes? ¿Quién no disfruta de una compañía que es al mismo tiempo agradable, útil y bueno? Porque, como ya lo decía Aristóteles en su tratado sobre la amistad, en Ética a Nicómaco, hay tres tipos de amistad: por placer, por interés o utilidad y la amistad verdadera o virtuosa.



ROLANDO CORDERA CAMPOS

## Amagados: la hora del Nahual

MAGADOS desde dentro y desde afuera, estamos cerca de caer en un estado de nervios, como colectividad y Nación. Como Estado Nacional que no encuentra rumbo dentro de las emergencias y pierde por minutos el monopolio legítimo de la violencia.

Rumbo y legitimidad primordial son atributos de todo Estado que quiera presumir de serlo. Y es eso lo que al final de cuentas le piden sus súbditos o ciudadanos, así como sus socios y vecinos en el deshilachado concierto internacional.

No más, pero tampoco menos.

La andanada desde los medios de comunicación masiva se ha dejado sentir como tormenta inclemente, con una condena casi unánime independientemente de los términos y razonamientos puestos en juego. Reprobados estamos y no sirve para prepararnos rumbo al título de suficiencia desplante alguno de soberbia. Lo que requerimos, los de adentro y también los de afuera, es un recuento preciso y razonado de lo que se hizo y se omitió, de lo que falló o estalló en nuestras manos y de lo que pensamos que debe hacerse para evitar que la embestida se torne estampida letal y después de su paso sólo queden ruinas y víctimas letales. El panorama de ayer en Culiacán no se borrará por obra y gracia de nuestra voluntad o decreto presidencial. Se imprimió en conciencias y memorias del Norte al Sur y del Golfo al Pacífico y sería pueril tratar de subsumirlo en fórmulas elementales y absurdas como aquella que dice que el gobierno "fue humillado", o peor, que lo acaecido huele a "compló" del antiguo régimen. Por esa vía, retórica o servicial, utilitaria majadera u obsecuente, no vamos a ningún lado salvo a dar vueltas a una noria enrarecida que amenaza con tragarnos y disolvernos en este teatro trágico de un mundo cruel e implacable con aquellos que pierden el sentido del rumbo y reniegan del ser nacional.

Los problemas que encaramos son múltiples y desde luego tienen que ver con el siniestro conjunto del jueves

en Culiacán y su terrible desenlace. Más aún, con nuestras verdaderas capacidades estratégicas y de inteligencia, del todo ausentes en los escenarios a que asistimos ese infausto día. Lo que sigue bajo la alfombra de nuestras meditaciones es la disposición de las Fuerzas Armadas a seguir atenidas a una hipótesis insostenible por fútil desde hace tiempo y a someterse al juicio ciudadano sin mayores consideraciones, tan sólo por disciplina constitucional y lealtad de cuerpo.

Son palabras mayores, pero llegó la hora de ponerlas sobre la mesa. La fragilidad de nuestro orden interno se hizo no sólo evidente, sino que se presentó desnudo a los ojos de prácticamente todos. Ahora se vuelve botín de todas las especulaciones y plato frío de todas las ambiciones vengativas y vengadoras y es urgente, vital, rescatarla como punto de partida obligado para recomponer nuestro lugar en el mundo y, sobre todo, recuperar el respeto por nosotros mismos que, por cierto, es inseparable del que le debemos a las instituciones republicanas y a las que resumen nuestros más caros anhelos. Hoy sometidas, como todos nosotros, a fuego cruzado.

Mensajes de aliento y sin aliento. Propios de una coyuntura infeliz de vergüenza y temor, coraje y necesidad por salud pública de no rehuir más la mirada sobre unos despojos políticos y de la voluntad que preferimos, por mucho, no encarar. Llegó la hora del Nahual y más nos vale reconocerlo.

## CARLOS RAMÍREZ



## Indicador político Anson, el PSOE y el PRI

N su columna del 9 de octubre pasado, el académico Luis María Anson recordó, a propósito de lo que está ocurriendo en el PSOE en el gobierno en funciones, aquellos días de comienzo de la transición en que Felipe González y Alfonso Guerra quisieron que el PSOE andaluz funcionara como el PRI mexicano: un aparato de distribución de beneficios con rendimiento electoral. Al final, el PSOE andaluz perdió el poder.

Hasta donde tuvimos información en México, el interés no era sólo del PSOE andaluz, sino del PSOE entonces nacional y ya en el poder. Un grupo de socialistas españoles llegaron a México a indagar al PRI. Sin embargo, los mecanismos de lealtad electoral del PRI con sus militantes no fueron producto sólo del asistencialismo del gasto social desde la Presidencia. El PRI fue un hecho histórico del desarrollo político de México desde la Constitución de 1917 y no se basó sólo en el intercambio de favores: beneficios sociales a cambio de votos.

El PRI nació desde el seno de tres hechos políticos clave que definieron a México como sistema político en la primera mitad del Siglo 20: el poder de los jefes revolucionarios militares, la Constitución de 1917 y la Presidencia de la República con la titularidad del Estado. Es decir, el PRI emergió –ya fuera asumido como hijo concebido o como el monstruo de Alien– de las entrañas del poder revolucionario que controlaba la totalidad de las relaciones sociales – como lo señaló en 1976 el escritor y ensayista marxista José Revueltas–; así, Estado, élites revolucionarias y partido constituyeron la Trinidad del poder político mexicano de 1910 a 2000.

El PRI fue producto del desarrollo dialéctico de las relaciones sociales, de las contradicciones ideológicas en las élites revolucionarias y de la dinámica de la lucha de clases. De 1910 a 1928, la dirección política la tuvieron los militares y los liderazgos se asumían a punta de balazos; la institucionalización constitucionalista no pudo poner orden en la disputa por el poder. El general Álvaro Obregón, uno de los míticos jefes revolucionarios de la lucha armada, como ex presidente modificó la Constitución vía Elías Calles en 1927, para regresar la reelección que la misma Revolución había derogado para impedir otro Porfirio Díaz, quien asumió el poder en 1876 y fue obligado a renunciar en 1911.

El asesinato de Obregón en 1928 como presidente electo puso a México en la orilla del abismo de otra guerra civil. El genio político del general y Plutarco Elías Calles encontró una salida: liquidar cacicazgos militares revolucionarios, construir al Presidente de la República como el vértice del poder y regular el reparto de posiciones a través de un partido nacido desde el Estado, el poder en funciones y el propio presidente Elías Calles. La justificación de cumplir con las metas sociales de la Revolución llegaría después.

El PRI nació en 1929 como Partido Nacional Revolucionario con enfoques similares al Partido Socialista de Benito Mussolini: el corporativismo social. Y controló la crisis provocada por el asesinato de Obregón. Como hombre fuerte de la Revolución Elías Calles impuso al interino, al constitucional en 1930, a otro interino en 1932 ante la renuncia del Presidente y al candidato oficial de 1934, el general Lázaro Cárdenas. Y quiso ser el poder tras el trono. Sin embargo,

#### Advertencia





Cárdenas lo exilió en 1936 porque el poder lo ejercía el Presidente en turno.

Días después de la expropiación del petróleo en 1938, Cárdenas percibió intentos de petroleras extranjeras por financiar una contrarrevolución y dio el paso de transformar el PNR en el Partido de la Revolución Mexicana y lo dotó de su estructura que controló las clases hasta 2000: organizó a las clases productivas como corporaciones únicas del gobierno y del Estado a los obreros, los campesinos y los profesionistas y clases medias. Estas corporaciones fueron el instrumento de control y de fuerza del Estado y del Presidente. Con este tipo de partido y esta estructura de control de clases productivas, el presidencialismo se quedó como la principal fuerza del Estado: el partido como brazo político del Presidente

El programa ideológico socialista-sin-proletariado de Cárdenas fue lobotomizado por Miguel Alemán en su campaña de 1946, la trasformación del PRM en Partido Revolucionario Institucional en enero de 1946 y las grandes definiciones su primer año de gobierno en 1947: México pasó del capitalismo monopolista de Estado con ideología socialista-sin-proletariado en el poder a un modelo capitalista empresarial administrado por el Estado. Alemán creó el modelo de legitimidad con la reforma al artículo 3 de la Constitución para borrar la "educación socialista" que había introducido Cárdenas y para incluir una definición de democracia: no sólo régimen jurídico y político, sino el bienestar de los mexicanos. La sociedad con el PRI prefirió el bienestar a la democracia, lo que le dio al partido del Estado la legitimidad para un sistema político autoritario con partido dominante

De 1946 a 1982, el PRI promovió el crecimiento econó-

mico sin necesidad de democracia. A su favor tuvo otro dato que suele olvidarse: desde 1917 a 1990, el Estado-gobierno-PRI controlaba las elecciones, administraba el dinero presupuestal público y usaba la Fiscalía nacional para someter a la oposición. En 1982 estalló la peor crisis económica, el relevo en la Presidencia pasó de los políticos a los economistas tecnócratas y el país fue sometido a un ajuste de modelo económico neoliberal de mercado: ya no se podía subsidiar al 75 por ciento de los mexicanos que vivía del dinero público, la atención bajó al 20 por ciento de los más pobres y el sistema priista ya no pudo garantizar el bienestar; ahí nació el nuevo impulso de la democracia que llevó a la derrota presidencial del PRI en 2000.

En 1988 el cardenismo se separó del PRI, fundó el Partido de la Revolución Democrática y en 2014 se escindió López Obrador para fundar su partido Morena. Cárdenas y López Obrador se llevaron del PRI el modelo de asistencialismo electoral: gasto social a cambio de votos, pero se olvidó que el PRI también construyó un modelo de desarrollo general. De 1997 a 2018, los mexicanos han votado al perredismo-morenismo sólo por los beneficios directos, olvidándose el PRI, el PRD y el partido Morena de que ese populismo era apenas una parte del modelo de desarrollo del PRI.

El modelo priista-perredista-morenista de comprar votos a cambio de asignaciones directas dura en tanto esos gobiernos populistas tengan dinero y hasta el punto en que los subsidiados sean más que los productivos. En la próxima columna contaré el fracaso del populismo mexicano.

> carlosramirezh@hotmail.com @carlosramirezh

## MA. EUGENIA GONZÁLEZ PEREYRA\*

# A tu padre y a tu madre

UCHO hemos escuchado del quinto mandato inscrito en las tablas de Moisés, ese que va más allá y además nos regala una promesa: "honrarás a tu padre y a tu madre, para que tengas larga vida y te vaya bien...". Con esto puedo entender que al honrarlos adquirimos la ventaja de una buena y larga vida, durante la cual nos irá bien. Sé que el honrar a los padres está a la par del honrar a Dios; es un mandato inscrito dentro del rango que atiende la mejor manera en que el hombre ha de relacionarse con Dios, y eso me la idea de cuán importante es esta sugerencia divina.

Honrar a los padres que en hebreo se dice Kibud av vaem —es una de las mitzvot, es decir, mandamiento, encomienda, ordenanza, precepto, selectas de la Torá, es decir, instrucción, enseñanza, doctrina, el texto que contiene la ley y el patrimonio identitario del pueblo judío—; es el único de los 10 mandamientos que nos da una promesa en caso de su cumplimiento.

La verdad es que casi todos nos comportamos adecuadamente con nuestros padres y creemos que portarnos "bien" es obedecer todo, creemos así estar dándoles la honra por Dios solicitada, pero a veces es mucho más que eso. Por tradición el honrarlos incluye acciones como el ponerse de pie cuando los padres entren. Permanecer así hasta que se sienten, se ausenten o digan que te sientes.

Proporcionarles alimentos, vestimenta y transporte, si los padres no pueden proveérselos. Acatar sus indicaciones sin cuestionarlos y así, mil formas hay en donde creemos que los estamos honrando; respetarles pudiera ser el no contradecirles y menos confrontarlos.

Hacerlo tal, que de una forma u otra nos de la percepción de estar siendo buenos hijos, mas si nos damos un clavado a las profundidades vamos a encontrar que el honrar a nuestros padres va de la mano con la deuda de la vida, la cual ni todo el respeto ni toda la honra, como se han descrito antes, nos alcanza para compensar equilibradamente el hecho de estar vivos y tener la oportunidad de vivir y de elegir, y por eso es que a veces tratando de ser buenos hijos nos hacemos codependientes y pagamos por precio el no ser adultos independientes.

Lo confuso aquí es que la mejor forma de honrar a nuestros padres es el crecer cada día, ser adultos confiables que usan la vida recibida para vivir, sabiendo que con nuestro peculiar modo de hacer las cosas estaremos dándoles la honra o la deshonra. En resumen, honrar a nuestros padres también es recibir la vida que nos dieron sin juzgar el cómo nos la dieron, es ser agradecidos y hacernos responsables de nosotros; es con hechos confirmar que la fuerza de la vida que nos dieron sí alcanza para crear algo nuevo.

Ser independientes, adultos y conscientes, en ningún momento quiere decir cortar relaciones con nuestros padres, ni tampoco ser rebeldes, atacarlos u olvidarlos; mucho menos juzgarlos. Ser grandes es admitir que con la vida recibida es suficiente, que con la vida podemos acceder a todas las posibilidades, a la libertad de elegir y a la dicha de poder usar la vida para hacer algo hermoso con ella.

Por favor, créeme que cuando te invito a divertirte buscando más conocer lo hago por nuestro mejor bien, por ejemplo, ¿conoces tú el resto de ese mandato?, porque no creas que todo recae sobre los hijos, ya que el quinto se completa con la indicación severa para los padres, cuando nos dice que: "Padres, no llaméis a ira a vuestros hijos, para que no se aparten del camino del Señor".

Luego entonces, para tener una buena y larga vida, hemos de honrar el origen que nos da la vida, usando la vida con bien, y como padres, habremos de orientar la natural rebeldía adolescente del tal suerte que les permitirá ser un adulto consciente. Por favor, innovemos algo iya!, cuidemos de nosotros para luego entonces, poderles dar a los chiquillos la oportunidad de vivir sanamente independientes.

\*Terapeuta psico-emocional

innovemosalgoya@gmail.com



# INTERNACIONAL



ca Latina y el Caribe advierten crítico de agresividad y amenazas en contra de la región por parte de Estados Unidos, Gobierno que

busca revivir la Doctrina Monroe.



El presidente Sebastián Piñera anunció ayer la suspensión del alza en la tarifa del metro de Santiago, mientras el Ejército decretaba el toque de queda.

## Anuncia Piñera suspensión del alza en tarifa del metro de Santiago

SANTIAGO, CHILE.- El presidente Sebastián Piñera anunció ayer la suspensión del alza en la tarifa del metro de Santiago, origen del violento estallido social que mantiene en caos la capital

'Quiero anunciar hoy día que vamos a suspender el alza de los pasajes del metro", dijo el Mandatario, en un mensaje en el Palacio Presidencial de La Moneda, en momentos que las protestas se extendían en varios puntos de Santiago.

Sin embargo, el general del Ejército que está a cargo de la seguridad de Santiago, Javier Iturrita, tras un decreto de estado de emergencia ordenó toque de queda total en la capital chilena para hacer frente a una extendida ola de protestas.

"Habiendo analizado la si-

tuación y los desmanes que han ocurrido el día de hoy (ayer), he tomado la decisión de decretar la suspensión de libertades y de movimiento a través de un toque de queda total", dijo el militar.

La orden del general del Ejército se hizo después de que el presidente Sebastián Piñera anunciara ayer la suspensión del alza en la tarifa del metro de Santiago, origen del violento estallido social que mantiene en caos Santiago de Chile.

# Solicita Boris Johnson por carta la prórroga del Brexit, pero no la firma

**AGENCIAS** 

LONDRES, INGLATERRA.- El primer ministro británico, Boris Johnson, envió a la Unión Europea (UE) una carta en la que se solicitó una prórroga del Brexit más allá del 31 de octubre, pero sin firmarla, según indicaron los

En esa misiva se puntualizó que se trata de una carta del Parlamento, y fue acompañada por una segunda en la que manifiesta que él, como Primer Ministro, no pide un retraso de la salida de la UE.

El jefe del Gobierno se ha visto obligado a remitir las cartas después de que el Parlamento aprobara una enmienda que obligaba a solicitar a la UE una prórroga de la retirada británica.

La iniciativa llevó al Gobierno a retirar la planeada votación del acuerdo del Brexit que Johnson negoció con la UE.

La enmienda, introducida por el diputado independiente Oliver Letwin, fue aprobada por 322 votos a favor y 306 en contra en una sesión extraordinaria en la Cámara de los Comunes.

Así, el "premier" tenía de plazo hasta antes de la próxima medianoche para solicitar a Bruselas una prórroga del "divorcio" británico en virtud de la Ley Benn, que establece esa exigencia si el Gobierno no tenía aprobado para aver un acuerdo del Brexit.

Johnson envió también la tarde de ayer una carta a los diputados para decirles que una prórroga no es la solución a la crisis.

"La próxima semana, este Gobierno va a introducir la legislación que necesitamos para salir de la Unión Europea con nuestro gran nuevo acuerdo el 31 de octubre", señaló Johnson en la carta remitida ayer a los parlamenta-

## Detienen a 13 personas por saqueos durante protestas en Honduras

**HONDU-**TEGUCIGALPA, RAS.- Al menos 13 personas fueron puestas a disposición de la Fiscalía de Honduras por los delitos de asalto e intento de robo, tras ser detenidos ayer en unos comercios de la ciudad de Comayagüela, vecina a Tegucigalpa, durante las protestas contra el presidente Juan Orlando Hernández.

La Policía Nacional indicó que en la madrugada de ayer, tras recibir una denuncia a la línea de emergencias, oficiales detuvieron a 10 hombres (entre ellos seis menores de edad), que tras romper los candados de un negocio pre-

**AGENCIAS** tendían saquear la tienda.

Mientras que en otro operativo, que se realizó tras sonar las alarmas de un almacén del Mercado Zinal Belén, la Policía detuvo a tres sujetos (entre ellos un menor de edad) que también intentaban saquear otro comercio.

Las detenciones se llevaron a cabo en el marco de las protestas convocadas por la oposición para demandar la renuncia del presidente Hernández.

La demanda de la renuncia obedece a que Tony el hermano del Presidente fuera declarado culpable en Nueva York, Estados Unidos, de los cargos de narcotráfico, soborno, posesión ilegal de

armas y declaraciones falsas a las autoridades.

Por la noche de ayer, las principales salidas de la capital hondureña se vieron invadidas por manifestantes que incendiaron llantas para bloquear el paso y se enfrentaron a la Policía.

Mientras que en la ciudad de San Pedro Sula, decenas de personas se movilizaron de manera pacífica desde el Monumento a la Madre hasta la 105 Brigada de Infantería.

En Villanueva, en el departamento de Cortés, los manifestantes tomaron la carretera CA-5 y bloquearon el paso a los automó-



El primer ministro británico, Boris Johnson, solicitó a la UE una prórroga del Brexit sin firmarla, según indicaron los medios.



**Foto Internet** 

Al menos 13 personas fueron detenidas en Honduras por los delitos de asalto e intento de robo, durante las protestas contra el presidente Juan Hernández.

## **BREVES**

AGENCIAS/ **EL UNIVERSAL** 

EVO LLAMA A VOTAR

El mandatario boliviano Evo Morales llamó ayer a sus connacionales a participar de manera activa en los comicios generales de hoy, en los que los bolivianos elegirán Presidente, Vicepresidente y a los Legisladores para el periodo 2020-2025.

#### PIERDE FUERZA

La tormenta *Néstor*, que amenazaba con tocar tierra en el transcurso de ayer en Florida, está perdiendo sus características tropicales y se convierte en un sistema post-tropical de baja presión, reportó el Centro Nacional de Huracanes (CNH) de Estados Unidos.

#### **PERSONAS ENCADENADAS**

Cerca de 150 personas que sufrieron abusos físicos y sicológicos fueron liberadas de un centro correccional islámico en el norte de Nigeria, en una ola de redadas de las autoridades contra esos establecimientos, informó ayer el Gobierno local.

## Denuncia el gobierno español extrema violencia de protestas

**AGENCIAS** 

BARCELONA, ESPAÑA.- El Gobierno español denunció la violencia extrema de las protestas de independentistas radicales que han tenido lugar los últimos 5 días en Cataluña, especialmente en Barcelona, con cientos de heridos.

El ministro del Interior, Fernando Grande-Marlaska, lamentó en una rueda de prensa celebrada en Barcelona la "virulencia extrema" y el "vandalismo indiscriminado" y "coordinado" de los radicales violentos, especialmente en la última noche, cuando un agente de policía resultó herido de grave-

El Ministro viajó ayer a Barce-

lona para reunirse con el responsable de Interior en el Gobierno autónomo regional catalán, Miquel Buch, y visitar a policías de distintos cuerpos herido,s durante los 5 días de disturbios tras la sentencia del Tribunal Supremo contra nuevos líderes catalanes por el intento independentista ilegal de 2017.

Los peores disturbios fueron los de la noche del viernes, que se saldaron con 182 heridos en toda la región, 152 de ellos en Barcelona, donde hubo intensos episodios de guerrilla urbana.

La alcaldesa de Barcelona, Ada Colau, hizo un llamamiento a la calma, porque "esto no puede seguir así. Barcelona no merece



Foto Internet

El gobierno español denunció la violencia extrema de las protestas de independentistas radicales en Cataluña, con cientos de heridos.



## NACIONAL



## Acuerdan AMLO y Trump "congelar" tráfico de armas

Luego de que el crimen organizado usara este tipo de armas en Culiacán, Sinaloa, en el operativo fallido contra Ovidio Guzmán, hijo de El Chapo

OAXACA, OAX.- Los presidentes de México, Andrés Manuel López Obrador, y de Estados Unidos, Donald Trump, acordaron tomar acciones inmediatas para "congelar" el tráfico de armas de alto poder hacia nuestro país.

El acuerdo se da luego de que el crimen organizado usara este tipo de armas el jueves pasado en Culiacán, Sinaloa, en el operativo fallido contra Ovidio Guzmán, hijo de Joaquín El Chapo Guzmán.

Así lo informó el canciller Marcelo Ebrard Casaubón al dar a co-

**EL UNIVERSAL** nocer los temas que se trataron en la conversación telefónica entre ambos mandatarios.

> "Quiero plantearle, dijo el Presidente (López Obrador) que usando tecnología en los dos países, cerremos, en la frontera, congelemos el tráfico de armas que es lo que está causando bajas en México, y la respuesta del presidente Trump fue que a él le parecía muy bien que se haga con base en tecnología", dijo Ebrard que ese fue uno de los temas en la llamada que ambos jefes de Estado sostuvieron ayer por la mañana.

El Canciller refirió que las ar-

mas calibre 50 que usaron los grupos criminales el jueves pasado son propias de una guerra y de haber continuado con el operativo contra el presunto narcotraficante, calculó, habrían causado más de 200 bajas de civiles.

Ebrard Casaubón explicó que ayer se llevó a cabo una mesa de trabajo extraordinaria del grupo de alto nivel de México-Estados Unidos en las que participaron el Gabinete de Seguridad, su contraparte estadounidense, el embajador Cristhoper Landau, así como representes de la DEA y de la Embajada norteamericana.



El canciller Marcelo Ebrard informó que el presidente Andrés Manuel López Obrador y su homólogo de Estados Unidos, Donald Trump, acordaron "congelar" el tráfico de armas a México.

Acordaron que la próxima semana, junto con el secretario de Seguridad, Alfonso Durazo, y sus contrapartes de Estados Unidos, se reunirían para presentar las acciones inmediatas para lograr el objetivo de congelar, no reducir, congelar el tráfico de armas hacia México proveniente de Estados Unidos.

## Pide De la Fuente escuchar a los niños migrantes

**EL UNIVERSAL** 

CIUDAD DE MÉXICO.- El representante permanente de México ante la Organización de las Naciones Unidas (ONU), Juan Ramón de la Fuente, llamó a escuchar las voces de niños y jóvenes migrantes que se han visto en la necesidad de abandonar su país de origen por distintas circunstan-

Lo anterior, con el fin de entender las historias de lucha, de resiliencias, adaptación y éxito que llegan a tener a lo largo de sus

Destacó que de los 258 millo-nes de migrantes que hay en el mundo, 11 por ciento tiene entre 15 y 24 años, y la mayoría huyó por la inseguridad.

El diplomático encabezó la presentación de tres cortometrajes producidos por jóvenes de distintos países, los cuales fueron exhibidos en la ONU.

Los materiales reflejan el rostro humano del fenómeno migratorio, el cual, consideraron, suele perderse en retórica y encabeza-

La presentación de los cortometrajes se realizó en un contexto mundial caracterizado por tendencias crecientes de xenofobia. racismo, supremacismo blanco e intolerancia dirigida hacia poblaciones migrantes.

Por su parte, el cónsul general de México en Nueva York, Estados Unidos, Jorge Islas, resaltó la urgencia de cambiar las narrativas alrededor de la migración. A pesar de que las personas de ese sector representan sólo 3 por ciento de la población global, dijo, son responsables de 9 por ciento del Producto Interno Bruto (PIB) del mundo.

"El secretario general de la ONU ha documentado que la opinión pública tiende a desconocer los datos duros y las evidencias, dando lugar a nacionalismos excluyentes", detalló.

Este año, México tuvo seis delegados juveniles en la Asamblea General de las Naciones Unidas. Por primera vez se incorporaron miembros provenientes de pueblos originarios y afromexicanos. Además, dos de sus integrantes son de la comunidad mexicana re-

sidente en la unión americana. Las delegadas juveniles Alejandra González y Mariana Deluera compartieron sus experiencias como migrantes y resaltaron los vínculos cercanos que mantienen con México, así como las complejidades de la asimilación cultural.

Por su parte, el activista mexicano, César Vargas, primera persona sin los documentos requeridos para vivir en Estados Unidos en practicar Derecho en Nueva York, compartió su testimonio, en el que destacó el valor de las alianzas como las presentadas en el evento.

## PIDE UNIDAD

**A MILITANCIA** 

## Morena se declara en "estado de alerta"

**EL UNIVERSAL** 

CIUDAD DE MÉXICO.- La dirigencia nacional del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) se declaró en "estado de alerta" para la celebración de sus asambleas distritales que se desarrollarán este fin de semana en los estados de Veracruz, Oaxaca, Tabasco, Chiapas, Campeche, Yucatán, Ouintana Roo, Guerrero, Morelos, Ciudad de México, Puebla y

Cabe recordar que este fin de mana, los morenistas elegirán a los congresistas que definirán al próximo líder nacional de este instituto político en noviembre

Sin embargo, ante la "conflictividad" que se registró en las asambleas del pasado fin de semana en otras entidades, en donde hasta balaceras y heridos hubo, el Comité Ejecutivo Nacional de Morena llamó a su militancia a cuidar la unidad interna del partido y a elegir democrática y civilizadamente a sus consejeros distritales y estatales.

CEN de Morena sesionó hasta la madrugada de ayer ante las asambleas que se llevaron a cabo en Veracruz, Oaxaca, Tabasco, Chiapas, Campeche, Yucatán, Quintana Roo; y hoy en Guerrero, Morelos, Ciudad de México, Puebla y Tlaxcala.

"Los integrantes de la dirección nacional de Morena plantearon que el origen de los conflictos en estas asambleas está en el padrón irregular que presenta inconsistencias y excluye, inclusive, a fundadores, a militantes que tocaron las puertas promoviendo el voto, entregado el periódico Regeneración, o que participaron como representantes de casilla y activistas de la revolución de conciencias", describe el comunicado.

Recordaron que los congresos distritales de las circunscripciones I y II que se efectuaron la semana pasada registraron "severas anomalías tales como hechos de violencia, asistencia de personas sin afiliación partidaria, robo de urnas, de equipo de cómputo, celulares y paquetería electoral".

Describieron que ocurrieron diversos incidentes que provocaron la suspensión de 27 asambleas de un total de 122 y se realizaron sin contratiempos, solamente en cinco de 16 estados.

Por ello y "por la gravedad de los acontecimientos de la semana pasada, el CEN de Morena se declaró en sesión permanente y se reservó su postura final a como se realicen este fin de semana las asambleas distritales de las circunscripciones III y IV".



El presidente Andrés Manuel López Obrador, durante el diálogo con los pueblos cuicateco, chinanteco, mixteco, mazateco, ixcateco, náhuatl y afromexicano, en compañía de Alejandro Murat, gobernador de Oaxaca.

## **Busca AMLO brindar instrumentos** musicales a comunidades de Oaxaca

**EL UNIVERSAL** 

OAXACA, OAX.- El presidente Andrés Manuel López Obrador se comprometió a apoyar a las bandas de música de los pueblos indígenas de Oaxaca y dijo que lo recursos que se obtengan en la próxima subasta de una casa o rancho -aseguradas al crimen- serán para comprarles ins-

Ante representantes de los pueblos cuicateco, chinateco, mixteco, mazateco, náhuatl y afroamericano, López Obrador afirmó que esta tradición es única, por lo que pedirá a la titular de Cultura. Alejandra Frausto, a que se mude a Oaxaca 2 meses para que se apoye a las bandas de música y no se detengan por la falta de instru-

"Ahí está el instituto para devolverle al pueblo lo robado, ya va a caer una residencia, un rancho, y lo que se recoja será para las bandas de música de Oaxaca, para los instrumentos, para que se fortalezca la cultura".

Acompañado por el gobernador Alejandro Murat (PRI), López Obrador expresó que lo lleva de

satisfacción ver a niñitas, niñitos, jovencitos, con el saxofón, con la música, porque esa es una enseñanza sana y artística.

El que está en una escuela de música no está pensando en malas cosas, es muy sano todo eso, lo que quiero es que venga Alejandra para que se apoye a todas las bandas de música para Oaxaca y no se detengan por la falta de instrumentos".

Ântes, el Mandatario recibió un ritual de protección por parte de la médica tradicional, Irene Ojeda, quien con fuego y dos manojos de ramas purificó sus cuerpos.

## **MARCHA ZOMBIE**

Sin importar la inseguridad, ni la falta de empleo, miles salieron a marchar bajo una temática que, al parecer, es más importante: los zombies. Aunque se cerraron avenidas y no se podía caminar por las calles aledañas, nadie cuestionó los motivos de las hordas de muertos vivientes que inundaron el primer cuadro de la Ciudad de México, muestra clara de que la prioridad de algunos es motivo de desinterés para otros.



## El 95% de aves endémicas en México, en peligro de extinción

CIUDAD DE MÉXICO.- El grupo parlamentario del PAN en la Cámara de Diputados presentó un exhorto a la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), para que rediseñe su estrategia de difusión mediática, acerca de la compra y venta de psitácidos u otras aves endémicas.

Su tráfico es uno de los principales problemas ecológicos a los cuales México se enfrenta, especialmente en el caso de los loros, pues el 95 por ciento de las aves endémicas del país están en riesgo

**EL UNIVERSAL** y en peligro de extinción, señaló el diputado José Salvador Rosas

Agregó que el PAN indicó que endémicamente, el país tiene 22 especies de psitácidos, familia de aves a la cual pertenecen pericos, loros y guacamayas.

De ésas, 21 variedades están en riesgo: 11 en peligro de extinción, seis amenazadas y cuatro bajo protección especial; es decir, el 95 por ciento de ellas.

En un punto de acuerdo que analiza la Comisión de Medio Ambiente, Sustentabilidad, Cambio Climático y Recursos Naturales, detalló que el tráfico de especies animales se ha posicionado como una de las actividades predilectas del comercio ilegal, ocupando el cuarto puesto en ganancias por concepto del comercio indebido de mercancías conforme a datos de la Oficina de las Naciones Unidas contra la Droga y el Delito.

Sus ganancias, las cuales rondan entre los 8 mil y 10 mil millones de dólares anuales, se originan por medio de múltiples redes que se extienden por una cantidad vastísima de países, cubriendo casi todo el planeta.

## Renuncia **Arturo Zamora** a CNOP

**EL UNIVERSAL** 

CIUDAD DE MÉXICO.- El secretario general de la Confederación Nacional de Organizaciones Populares (CNOP), Arturo Zamora, renunció a su encargo por motivos familiares y profesionales.

En una carta que envió a Alejandro Moreno, dirigente nacional del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Arturo Zamora expuso que las tareas políticas, partidistas, legislativas o de gobierno, necesitan un compromiso de tiempo completo, como lo ha hecho en los últimos 16 años.

"Es tiempo de renovar las dirigencias y cuadros del partido. Es el momento de brindar oportunidad a los jóvenes. Es el tiempo de la renovación interna", expuso en

Confió en que la CNOP seguirá con su trabajo incansable por las causas populares y ciudadanas, acompañando a la dirigencia nacional del partido en la tarea de conducir la renovación democrática del partido.

## Despide Cuba con flores rojas a Alicia Alonso

**AGENCIAS** 

LA HABANA, CUBA.-Cientos de cubanos en largas filas, con flores rojas en sus manos, despidieron ayer a la emblemática figura de la danza mundial Alicia Alonso, fallecida el jueves a los 98 años en un hospital de La Habana debido a una enfermedad cardiovascular.

Estudiantes de las escuelas de arte, bailarines, ex bailarines y autoridades cubanas acudieron a dar el último adiós a quien fue considerada una de las grandes exponentes de la danza del Siglo XX, que dedicó experiencia y energía para convertir a la danza en un arte popular.

En el Gran Teatro de La Habana, que fue bautizado en 2015 con el nombre de Alicia Alonso, reposa su cadáver rodeado de flores blancas.

Fotos de la coreógrafa v ex bailarina durante sus recorridos por el mundo se exhiben en el sitio, junto a la bandera cubana y coronas

"Cuba se ha sumergido en una gran tristeza y la mejor manera de homenajearla es bailando", dijo la subdirectora del Ballet Nacional de Cuba, Viengsay Valdés, quien se espera asuma el cargo de directora del Ballet Nacional que deja vacante

Con lágrimas en su rostro, Valdė́s dijo que "no hemos tenido tiempo para llorarla, estábamos entre el asombro de la noticia y la responsabilidad que tene-

Valdés presentó el viernes un espectáculo de danza en la occidental provincia de Matanzas, el primer homenaje póstumo a Alonso.

La directora del Ballet



Despiden los cubanos a Alicia Alonso con flores rojas en las manos; emblemática figura de la danza mundial.

Nacional de Cuba, que fusionó los estilos ruso, italiano, británico y estadounidense, encabezó casi hasta

la muerte los ensayos de la compañía, incluso prácticamente ciega bailó hasta poco antes de cumplir los

70 años.

El Ministerio de Cultura de Cuba dijo en un comunicado que los restos de Alon-

so reposan ya en un panteón familiar desde ayer por la tarde, en el cementerio Colón de La Habana.



Lady Gaga sufrió una aparatosa caída en pleno concierto en Las Vegas, EU.

## Mal paso de Lady Gaga

CIUDAD DE MÉXICO.-Lady Gaga sufrió una aparatosa caída en pleno concierto en Las Vegas, mientras bailaba con un fan a quien había invitado al escenario y con el que se fue de bruces.

Mediante las redes sociales, asistentes al show que formó parte de la gira Enigma, subieron imágenes del momento en el que se ve a la cantante de 33 años subirse a las caderas de su invitado de nombre Jack, brincar por el escenario, perder el piso y caer al vacío.

A pesar de lo dramático del instante, la protagonista de la película Nace una estrella continuó con el espectáculo y haciendo bromas aseguró: "Es maravilloso. Nos queremos tanto el uno al otro que nos caímos del maldito escenario", a lo que todos rieron a carcajadas.

De acuerdo con medios internacionales que reportaron el incidente, la cantante hizo referencia a la película Titanic: "Somos como 'Jack' y 'Rose' (...). Creo que deberíamos tomar un té después de todo".

Incluso, por si el incidente se volvía a repetir, sugirió: "Todo está bien. Lo único que no está bien es que necesitamos unas escaleras en el maldito escenario para que pueda volver a subir".

No es la primera vez que Lady Gaga sufre un accidente en el escenario, sobre todo por sus excéntricos atuendos y tacones gigantes; pero esta vez la caída incluyó a uno de los asistentes al esperado concierto.

La artista continuó con su actuación y cuando interpretó el tema Million reasons invitó a su nuevo amigo Jack a cantarlo con ella, pues el joven estaba avergonzado por el embarazoso momento. "No te preocupes, estamos bien. No es tu culpa. (...) ¿Podrías prometerme algo? ¿Puedes olvidar lo que acaba de pasar?", le dijo al extasiado admirador.

## Mostrarán acervo musical de Carlos Monsiváis

**AGENCIAS** 

CIUDAD DE MÉXICO.-La Fonoteca Nacional de México ya cuenta con el acervo sonoro del escritor, periodista y cronista Carlos Monsiváis, que abarca cerca de 6 mil discos compactos, de vinilo y cassettes, parte del cual será exhibido en el Museo del Estanquillo en la Ciudad de México, a

mediados del próximo año. "Ahora podemos saber qué coleccionó auditivamente, eso lo estamos trabajando en la Fonoteca. Hace unos días fui a la bóveda y vi una colección de discos de los años 60 de La Lupe, una cantante cubana que era una copia de Olga Guillot. Hay muchos secretos, discos dedicados", comentó el director del organismo, Pável Granados.

Explicó que para tener acceso a este acervo primero se le dará el tratamiento de conservación, después se realizará el inventario, se trasladará a una bóveda para realizar una guía y conocer qué es lo prioritario para digitalizar; "esperamos que una parte quede este año y el próximo lo subiremos al sistema". A este respecto, la direc-

tora del Acervo del Museo del Estanquillo, Ana Catalina Valenzuela, adelantó que se encuentran organizando una exposición con la Fonoteca para presentar dicha colección musical, y "tenemos que apurarnos porque será a mediados de 2020".

Pável Granados señaló que para saber quién era Carlos Monsiváis se tiene que conocer qué coleccionó visualmente, lo que se encuentra en el Estanquillo, así como el ámbito bi-

bliográfico que está en la Biblioteca México, y cinematográficamente lo que conserva la Cineteca Nacio-

"Carlos tenía la música en el cuerpo, a lo largo del tiempo se hizo de un repertorio favorito, como el de Elvira Ríos, Toña la Negra, Agustín Lara. No sabemos si a este lo conoció, pero sí fue muy amigo de María Félix. Amaba a Dámaso Pérez Prado. Podemos hacer una playlist del corazón monsivaíta, que incluiría el bolero mexicano y las rancheras", manifestó.



Será exhibido en el Museo del Estanquillo en la Ciudad de México, el acervo sonoro del escritor, periodista y cronista Carlos Monsiváis.

### **EL CERVANTINO**

Actores de Burkina Faso, Mali, Canadá y México conforman la compañía Théatre Motus que se presentó en el 47º Festival Internacional Cervantino con la obra Ganou-Gàla la travesía, en torno al tema de las migraciones.

## Se despide El 90s Pop Tour

**AGENCIAS** 

MÉRIDA, YUC.- Una gran fiesta se armó ayer en el Foro GNP con el 90s Pop Tour y su despedida de los yucatecos.

Caló, Magneto, Kabah, The sacados, JNS, Mercurio, OV7 fueron los primeros en salir en escena, para interpretar sus éxitos en el escenario, junto con la proyección de imágenes 360

Fey y Aleks Syntek fueron los invitados especiales de la gira del adiós que congregó a miles de personas dispuestas a pasar la mejor de las noches con artistas favoritos.

A las 9:37 de la noche de ayer se acabó la espera y el reloj retrocedió a los años noventa para iniciar el espectáculo con los artistas integrantes de los grupos en el escenario, con acompañamiento de músicos en

Los grupos cantaron sus éxitos como No es obsesión, Ritmo de la Noche, Enlo-

quéceme, La puerta del colegio, Capitán, entre otros temas, en momentos en los que estuvieron solos y con otros grupos compartiendo sus temas.

Kabah lució llamativos vestuarios, con faldas negras y rojas y alas negras.

Los integrantes de OV7 dirigieron palabras de agradecimiento por el cariño de los yucatecos.

"Mérida es muy especial y hoy es el último concierto que se presenta aquí", dijeron entre otras palabras.





# SCENARI

www.diariodecolima.com

#### 108 costuras

DRAMA - A - 92 min. **ESPAÑOL** CINÉPOLIS ZENTRALIA 12:1 517:00 CINÉPOLIS **SAN FERNANDO** 

#### Dora y la ciudad perdida

12:35

INFANTIL - A - 103 min. **ESPAÑOL** CINÉPOLIS ZENTRALIA 11:45 **CINÉPOLIS** SAN FERNANDO 14:45

#### Guasón

THRILLER - B15- 122 min. **ESPAÑOL** CINÉPOLIS ZENTRALIA 10:30 13:05 15:40 18:25 21:10

#### **CINÉPOLIS** SAN FERNANDO

11:00 11:30 12:45 13:30 14:00 16:00 16:30 18:30 19:00 21:00 21:30 **SUBTITULADA** 

CINÉPOLIS ZENTRALIA 11:05 11:30 12:05 13:40 14:10 14:40 15:15 16:15 16:45 17:15 18:55 19:30 20:00 20:40 21:40 22:15 22:45 **CINÉPOLIS** 

SAN FERNANDO 17:00 19:30 22:00 Investigación

secreta ACCIÓN - B15 - 95 min.

**SUBTITULADA** CINÉPOLIS ZENTRALIA

#### La boda de la abuela

COMEDIA - B - 97 min. **ESPAÑOL** CINÉPOLIS ZENTRALIA 11:20 13:45 16:00 18:20 20:50

CINÉPOLIS SAN FERNANDO 11:10 13:20 15:30 17:50 20:00 22:10

#### La invasión

TERROR - B - 94 min. **ESPAÑOL** CINÉPOLIS ZENTRALIA 10:55 13:10 17:45 **SUBTITULADA** CINÉPOLIS ZENTRALIA 15:25 20:05 22:25

#### La música de mi vida

DRAMA - B - 118 min. **SUBTITULADA** CINÉPOLIS ZENTRALIA 14:20 19:20

#### La posesión de **Mercy Black**

TERROR - B15 - 88 min. **ESPAÑOL CINÉPOLIS** SAN FERNANDO

20:15 22:15 **SUBTITULADA** CINÉPOLIS ZENTRALIA 16:55 21:50

#### **Provecto Geminis** ACCIÓN - B - 117 min.

**ESPAÑOL CINÉPOLIS** SAN FERNANDO 13:50 18:20 20:45 **3D SUBTITULADA** CINÉPOLIS ZENTRALIA 10:40 13:15 15:50 18:35 21:20 **ESPAÑOL** CINÉPOLIS ZENTRALIA 12:40 18:00 **CINÉPOLIS** SAN FERNANDO 12:00 14:25 16:50 21:45 **SUBTITULADA** CINÉPOLIS ZENTRALIA 11:55 14:30 17:05 19:50 22:35 **CINÉPOLIS** SAN FERNANDO

#### Tod@s caen

19:15

COMEDIA - B - 118 min. **ESPAÑOL** CINÉPOLIS ZENTRALIA 14:15 19:10

Un amigo abobinable ANIMACIÓN - AA- 97 min. **ESPAÑOL** CINÉPOLIS ZENTRALIA 11:00 13:35 16:10 18:50 21:30 **CINÉPOLIS** SAN FERNANDO 11:40 16:15



El ballet Nacional de Hungría Szeged, dirigido por Tamas Juronics, se presentó en el escenario del Teatro Universitario.

## Presenta espectáculo el Ballet Nacional de Hungria

Bajo la dirección de Tamas Juronics, esta compañía de danza presentó las obras Don Juan y Carmina Burana, este fin de semana en el Teatro Universitario

**Grace LICEA** 

Se presentó este fin de semana el ballet Nacional de Hungría Szeged, dirigido por Tamas Juronics, en el escenario del teatro Universitario.

Con las historias Carmina Burana y Don Juan, en las que los integrantes de esta compañía mostraron humor, técnica, gusto por la danza y por compartir el drama humano ante la invencible presencia de la muerte.

Don Juan, original de Christoph Von Gluck, aborda el arquetipo del caballero conquistador y cuestiona su significado al preguntarse si este personaje atrae a las mujeres o si en realidad es la imagen del deseo existente en las mujeres, como dice en la publicidad de la obra.

Con pocos elementos escenográficos, los integrantes de esta compañía, apoyados en la música, las luces y en su capacidad expresiva, lograron transmitirle al público, que llenó el Teatro Universitario.

Carmina Burana o Canciones de Beuern, es una cantata escénica del siglo XX, compuesta por Carl Orff entre 1935 y 1936, en la que incluyó varios poemas medievales escritos en latín, entre los que sobresale O fortuna, que se canta al principio y final de la obra con gran espectacularidad de las voces, saltos, giros y precisión coreográfica.

La historia narra diferentes momentos en la vida de un asentamiento bárbaro

que habita entre ruinas y es asediado por la muerte.

Tiene varias escenas luminosas, como una en que las mujeres danzan alrededor de tinas donde lavan ropa; otra en donde un grupo de hombres danzan, se embriagan y buscan pareja con movimientos enérgicos y, sobre todo, una más en la que un hombre y una mujer se encuentran y descubren su amor, a pesar de la muerte, siempre al acecho.

A esta función asistieron, como invitados especiales, el rector de la Universidad de Colima, José Eduardo Hernández Nava y su esposa Alicia López, acompañados por los delegados del Campus Colima y Villa de Álvarez, Priscila Álvarez y Sergio Wong.

## Realizan obra Rosa de dos aromas, en Manzanillo

Con las actuaciones de Claudia Delgadillo Novela y Edith Valerio Navarro

**Grace LICEA** 

La Compañía de Teatro del Centro Universitario de Bellas Artes de la Universidad de Colima en Manzanillo presentó en días pasados la obra teatral Rosa de dos aromas, original de Emilio Carbadillo.

La presentación se realizó en la explanada de la Facultad de Comercio Exterior, con las actuaciones de Claudia Delgadillo Novela y Edith Valerio Navarro.

Rosa de dos aromas es una puesta en escena que cuenta la historia de Marlene y Gabriela, dos mujeres de origen y costumbres muy distintas que, debido a circunstancias y pese a sus diferencias, ven unidos sus destinos para cumplir una meta, descubriendo así el valor de la amistad y de sí mismas.

Además, de manera satírica, la pieza entrelazó temas presentes en la sociedad, como el machismo, la infidelidad, la doble moral, la mujer trabajadora, la corrupción política y la estima propia.

Por último, la directora de la obra, Claudia Delgadillo agradeció la aceptación del público a su trabajo e invitó a continuar apoyando el desarrollo de estas actividades "para rescatar la cultura



Ofece la Compañía de Teatro del IUBA de la UdeC en Manzanillo, la obra teatral Rosa de dos aromas, original de Emilio Carbadillo.

## Se pronuncian Los Tigres del Norte por la paz en México

CUERNAVACA, MOR.-Los integrantes del grupo musical Los Tigres del Norte se pronunciaron por la paz de México, y porque el presidente de la república Andrés Manuel López cambie de manera positiva el

Los intérpretes de música regional mexicana aseguraron lo anterior después de los hechos de violencia que se registraron el pasado jueves en su estado natal:

Los Tigres del Norte realizaron la noche de ayer un concierto en Yecapixtla, Morelos, en el segundo día de la 29<sup>a</sup> edición de la Feria de la Cecina de Yecapixtla.

Los músicos, reiteraron que la paz es primordial en

**AGENCIAS** todos los países del mundo y pronunciaron por el cese de la violencia.

Hernán Hernández, en nombre de los Tigres del Norte, aseguró que les preocupan las familias que han resultado afectadas la violencia que sucedió en Culiacán, y que lamentablemente también, se ha registrado hechos violentos en otros estados del país, como Michoacán, Tamaulipas y Guerrero.

preocupación "La deben de ser las familias que fueron afectadas, y no solamente en Culiacán, sino en Michoacán, en Tamaulipas, en muchos estados de la República pues hay violencia", aseguró el bajista de esta agrupación musical.



Foto internet

### **CONCIERTO**

Chayanne sí realizará el concierto programado para el próximo 23 de octubre en el Foro Tecate de Culiacán, Sinaloa, a pesar de las balaceras registradas el pasado jueves.

## Ofrece Ángulo Móvil montaje escénico Retrospectiva

Se seguirá presentando hasta el 29 de octubre en el Foro Pablo Silva García

**Grace LICEA** 

La Compañía de Danza Án-

gulo Móvil presentó la obra Retrospectiva, bajo la dirección de Ignacio Sánchez



Foto UdeC

La Compañía de Danza Ángulo Móvil presentó la obra Retrospectiva, bajo la dirección de Ignacio Sánchez Verduzco.

Verduzco, en el Foro Pablo Silva García hace unos días, como parte del programa Foro danza de la Universidad de Colima.

El director Ignacio explicó que Sánchez, Ángulo Móvil presenta propuestas de trabajo que se han caracterizado por una idea sólida para la dinámica cultural de nuestro país: Promovemos un espacio de creación y participación que permite, además del ensayo físico, emotivo e intelectual, concebir nuestras producciones escénicas como un medio de expresión comprometido con la sociedad", señaló.

También explicó que han trabajado durante 10 años gracias a la

colaboración de artistas, amigos y compañeros "que han dejado como legado su pasión. Concebimos una danza que nace desde las entrañas, vislumbramos la puerta que descubre nuestra esencia, nos desnuda y conecta con el entorno donde la experiencia aporta a la poética para reinventarnos". El

director, reveló que Ángulo Móvil ha representado a Colima nacionales en foros internacionales, colaborando en formación de públicos facilitando además la asesoría de expertos que les han brindado su acompañamiento en el

ámbito de la Danza. Dijo que esta trayectoria no ha sido fácil, pero sí gratificante "Seguimos en la búsqueda de reafirmar nuestra concepción de la Danza, respondiendo a nuestra filosofía de trabajo que se construye con valores de honestidad, respeto, perseverancia dignidad, y pertinencia. Nuestro objetivo no es sólo hacer danza, sino convertirnos en

Ángulo Móvil, integrada por bailarines egresados de la Licenciatura en Danza Escénica de la Universidad de Colima, se estará presentando hasta el 29 de octubre en el Foro Pablo Silva García.

La entrada tiene un costo de 60 pesos, con 50 por ciento de descuento para la Red Cultural Ucol.